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Что такое мера пресечения и 
можно ли ее оспорить.
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Читайте на стр. 2 �

Еще одна схема мошенничества Еще одна схема мошенничества 
набирает обороты в Приморье.набирает обороты в Приморье.

Афериста теперь Афериста теперь 
можно спутать можно спутать 
с начальствомс начальством

Домострой и я - 
счастливая семья?

Читайте на стр. 10 �
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ВВ ГГГГооссддууммее 
ззааяяввииллии оо ннооввоомммм  
ууууччеееббнноомм ккууррссее дддлляя  
шшшшккккоооолл -- ссеемььееввееддееннииииии,,
ооосссннооввваанннноомм 
нннааа ооотттееечччееессстттвввеееннннныыхх 
тттррраааддиииицциияяхх.

Продолжение на стр. 14 �

Павел САДКОВ,
Артем ГУСЯТИНСКИЙр

,

Знаменитый актер, ставший 
гостем Радио «Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU), 
рассказал о малой родине, 
бойцах СВО и секретах 
своей вечной молодости.

Если кому-то страшно представить себя
в 79 лет, посмотрите на Михайлова: Алек-
сандр Яковлевич на подступах к восьмому
десятку выглядит максимум на 60. Высокий,
стройный, он заражает окружающих неве-
роятной энергией и живет в крайне плотном
графике - концерты, спектакли, поездки…

Александр МИХАЙЛОВ:

Куда бы ни приехал,
кто-нибудь
обязательно скажет:
«Людк, а Людк!»
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Иван РЕЗВУШКИН

Поставки 
морепродуктов 
в КНР выросли 
на 30%.

Более 600 тысяч тонн
морепродуктов официально
оформлено для экспорта из
Приморья в Китай за 2023
год. По данным Федерально-
го агентства по рыболовству,
это на 30% больше, чем в
прошлом году.

По информации, предо-
ставленной отделом между-

народного со-
трудничества 
территориального
управления Росры-
боловства, с начала 
2023 года сотрудники ТУ 
агентства проверили 3384 
партии морепродуктов, до-
бытых на Дальнем Востоке 
для экспорта в Китай.

Через ведомство на экс-
порт в КНР идут шесть ви-
дов рыбы, а также серый 
морской еж, десяток видов 
краба, фарш сурими и даль-
невосточный трепанг.

Все это многообразие мо-

репродуктов после провер-
ки получает ННН-сертификат, 
подтверждающий законность 
вылова, исходя из договоров 
со странами-импортерами.

Стоит напомнить, что в 
Приморском крае активно 
развивают аквакультуры. 
Трепанга и гребешок разво-
дят на «морских огородах».

Приморье бьет рекордррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррррдддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддддыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыыПриморье бьет рекорды
по экспорту в Китайпо экспорту в КитайКитайпо экспорту в Китай
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Владивосток начали украшать
к Новому году
Дарья ИЩУКр

Улицы преобразятся 
с праздничной иллюминацией. 

Работники подразделения «Владсвет» МУПВ 
«ВПЭС» начали украшать улицы дальневосточ-
ной столицы перед глав-
ным праздником в году. Ил-
люминацию в виде лучей и 
фейерверка монтируют на 
опорах освещения. 

Первые украшения по-
явились на проспекте 
100-летия Владивостока. 
В планах работы на улице 
Калинина - от железнодо-

рожного переезда до улицы Черемуховой. 
Также специалисты подготовят к праздникам 
Алеутскую, Светланскую, Океанский проспект 
и другие центральные улицы. Завершат все 
работы до 15 декабря.

Кстати, фасады зданий в историческом 
центре города преобразятся и с помощью 

подсветки, которую 
монтируют в рамках 
реализации проекта 
«Туристский код Вла-
дивостока». Монтаж 
сейчас завершился на 
четной стороне улицы 
Адмирала Фокина, да-
лее - работы на противо-
положной.
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Антон КОРОЛЬ

Специалисты 
Дальневосточного ГУ Банка 
России поделились, как 
не попасться на очередные 
уловки мошенников.

Мошенники все чаще исполь-
зуют название Центрального бан-
ка в общении с потенциальными
жертвами. Ссылаясь на докумен-
ты регулятора финансового рын-
ка, они грозят людям уголовной
ответственностью и обвиняют их в
пособничестве преступникам, обе-
щают компенсацию или предлагают
обезопасить деньги на «резервных»
счетах. Как рассказали в Дальнево-
сточном главном управлении Банка
России, организация не работает с
гражданами напрямую. А если че-
ловеку звонят или пишут якобы со-
трудники Центробанка - это сразу 
должно насторожить. 

- Мошенники рассчитывают, что 
упоминание главного финансового

учреждения страны усыпит
бдительность человека и он
выполнит их инструкции.
Банк России действительно
защищает права потребите-
лей финансовых услуг и от-
вечает на жалобы и запросы
людей, но его сотрудники
никогда не звонят гражда-
нам первыми. И тем более
не запрашивают персо-
нальные и банковские
сведения, не предлагают
совершить какие-либо
операции со счетами. И
в том числе никогда не
просят оформить кредит либо пе-
ревести деньги на «безопасный»
или «резервный» счет. Если у вас
возникают любые сомнения по по-
воду сохранности денег на вашем
банковском счете, самостоятельно
позвоните в свой банк по номеру,
указанному на его официальном
сайте или на оборотной стороне
карты. Для уточнения любых во-
просов можно также позвонить в

контактный центр Банка России
по бесплатному номеру 8 (800) 300-
30-00 (для звонков с мобильного -
короткий номер 300) либо восполь-
зоваться бесплатным мобильным
приложением Банка России «ЦБ
онлайн», - рассказал начальник От-
дела информационной безопасности
Дальневосточного ГУ Банка России
Алексей Каракиян.

Злоумышленники постоянно со-
вершенствуют свои схемы. Поэтому 
легенды обмана кажутся очень прав-
доподобными. Например, аферисты
могут направить человеку пригла-
шение на личную встречу в Банк 
России. Такие письма начинаются
с обращения по имени и отчеству,
в них указываются время приема и

адреса подразделений Банка Рос-
сии в регионе проживания потенци-
альной жертвы. Мошенники могут
даже использовать якобы фирмен-
ный бланк организации, имитируя
логотип регулятора. Чтобы легенда
казалась правдивой, злоумышлен-
ники используют различные тех-
нические приемы, например, меня-
ют электронный адрес отправителя
и указывают домен Банка России
cbr.ru. В итоге люди попадаются на
уловку с подменой. После отправки
писем аферисты могут позвонить
получателю и под различными пред-
логами выманить данные его бан-
ковской карты и СМС-код от банка
либо побудить перевести деньги на
мошеннические счета.

Владивосток
www.dv.kp.ru
22.11.20232 Картина дня:

Приморские тепловые сети
(АО «ДГК», входит в Группу
РусГидро) выполняют заме-
ну аккумуляторного бака на
территории Владивостокской
ТЭЦ-1. Работы проходят в
рамках инвестиционной про-
граммы ДГК и уже выполнены
на 15%. До конца года про-
цент выполнения монтажа
конструкции планируется
увеличить до 30%. В следу-
ющем году будет произве-
дена изоляция и подключена
автоматика. К отопительному
сезону 2024-2025 годов он
будет введен в эксплуатацию.

Подрядная организация,
согласно договору, органи-
зовала изготовление, до-
ставку и установку нового
объекта. Емкость для хра-
нения воды была изготовле-
на на одном из российских
предприятий и доставлена на
территорию станции.  В про-
шлом году был подготовлен
фундамент для установки ба-
ка, объем которого составит
3000 куб. метров.

Бак-аккумулятор, или бак
запаса горячей воды, обеспе-
чивает резерв запаса тепло-
носителя для тепловых сетей.

Для гарантии наличия
дополнительного резерва
горячей воды на станции
предусмотрено два бака. В
случае необходимости те-
плоноситель из одного бака
заполняет тепловые сети и
обеспечивает потребителей
водой в течение суток, этого
времени достаточно, чтобы
восстановить подачу теплоно-
сителя от станции. Текущие
ежедневные задачи объекта
- компенсация неравномер-
ного режима потребления
горячей воды и обеспече-
ние ровного режима выдачи
теплоносителя для сети. На-

личие резервных источников
горячей воды на станции в ра-
зы увеличивает надежность
бесперебойного оказания
услуг теплоснабжения.

В следующем году энер-
гетики также планируют
произвести замену аккуму-
ляторного бака на объеди-
ненной котельной «Север-
ная», в дальнейшем здесь
будет возведена еще одна
новая конструкция, но уже
для «хранения» резервного
топлива - мазута.

Материалы предостав-
лены: СП «Приморские 

тепловые сети».

 ■ НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Приморские тепловые сети
устанавливают новый бак 
на территории ВТЭЦ-1

Для гарантии наличия дополнительного 
резерва горячей воды на станции

предусмотрено два бака.

Инструкции по телефону - Инструкции по телефону - 
потерянные деньгипотерянные деньги

Легенды меняются, но механизмы по-
ведения - нет. Злоумышленники всегда
стремятся оказать влияние на психоло-
гическое состояние человека, не дают 
ему опомниться, давят, запугивают, то-
ропят с решением. На этом построена
новая мошенническая схема: людям в
соцесетях и мессенджерах приходят со-
общения якобы от их руководителей, ко-
торые информируют о некой проблемной
ситуации, дают указания предоставить
конфиденциальную информацию и пред-
упреждают о последующем «важном»
звонке, а после разговора просят от-
читаться о его результатах. Сам факт
звонка и переписки просят держать в
секрете. После этого сотруднику орга-
низации действительно звонят и в ходе
разговора могут запрашивать различную

конфиденциальную инфор-
мацию - например, данные
документов или платежных
карт, и вынуждать совер-
шать какие-то действия с 
деньгами.

Люди становятся жерт-
вами, потому что доверя-
ют информации, которая
приходит от руководства. 
Кроме того, человек мо-
жет побояться отказать
своему начальнику в вы-
полнении поручения, опа-
саясь последствий. И этим
пользуются мошенники.

Подобным «атакам» уже 
подверглись работники
школ, поликлиник, раз-
личных компаний и пред-
приятий. «Зеркальные»
аккаунты руководителей
различных организаций со-
держат реальные фамилии
и имена руководителей, их
фотографии и выглядят
максимально достоверно.

Узнать больше о самых распространен-
ных схемах финансового мошенничества 
можно на официальном сайте Банка Рос-
сии в разделе «Противодействие мошен-
ническим практикам». Данные также есть 
и на информационно-просветительском 
ресурсе «Финкульт.инфо». В разделе 
«Грабли» размещаются описания при-
емов, которые используют мошенники,
и советы, как им противостоять. 

Не общайтесь с «начальником»
в мессенджере…

ВАЖНО!

Стать жертвой телефонных аферистов может любой.

О самых 
распространенных 
схемах 
финансового 
мошенничества читайте на сайте

Лишиться своих сбережений возможно 
буквально из-за одного звонка.
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Приморье

Елизавета ХРУЩЕВА
фото автораф р

Приморцы узнали 
об обмене вещами 
и экологичной моде.

В России каждый год на му-
сорные полигоны выбрасы-
вается более миллиона тонн 
одежды. И только 2% вещей
перерабатываются. Об этом и 
том, как дать вторую жизнь ста-
рой одежде, рассказали специ-
алисты на фестивале «Откры-
тый город», который прошел в 
Малом ГУМе во Владивостоке.
Подробности - в нашем мате-
риале. 

РЕЛАКС, МАСТЕР-КЛАССЫ 
И ВЗАИМОПОМОЩЬ

Посетителям Малого ГУМа 
в этот день было сложно не за-
метить суетящихся волонтеров,
громкие речи ведущего и аро-
матный запах свежей выпеч-
ки. Поднявшись на третий этаж 
торгового центра, сразу мож-
но увидеть подвешенные к по-
толку мешки с пластиковыми 
бутылками внутри. Естествен-
но, хотелось разузнать, что же
происходит. Волонтеры тут как 
тут: встречали с дружелюбной 
улыбкой и объяснениями.

Весь этаж посвятили благо-
творительным и социальным 
организациям. Столько людей 
с желанием помочь другим и 
себе, сделать что-то хорошее
собралось в одном месте. Не-
удивительно, что атмосфера 
мероприятия будто бы наве-
вает добро.

- Фестиваль появился как от-
вет на вопрос горожан о том,
какие благотворительные и
экологические организации
есть во Владивостоке и в При-
морье. Мы считаем, что очень 
важно рассказывать жителям, 
как сделать жизнь более эко-
логичной, помочь себе и дру-
гим. В этот раз больше сде-
лали акцент на осознанное
потребление в сфере шопинга 
и моды, - рассказала президент 
Союза благотворительных и со-
циальных организаций «Во имя 
добра» Валерия Костина.

 Пространство задекориро-
вали под тематику фестива-
ля: на стены повесили одежду 

фиолетового, желтого и белого 
цветов. Мешки с мусором тоже 
оказались дизайнерским реше-
нием. Этаж разделился на не-
сколько зон: уютный лекторий 
с мягкими разноцветными пу-
фами, столы для мастер-клас-
сов, комната релакса и меди-
тации, фуд-корт и зона обмена 
одеждой, бытовыми вещами, 
книгами и даже цветами.

Комната отдыха открылась 
одна из первых. Посетите-
ли должны были разуваться. 
Ведь за шторой, разделяю-
щей простран-
ство, находил-
ся «островок 
спокойствия»
и единения
с собой. Уют
п р и д а в а л и
разложенные
на ковролине
пуфики, а анту-
раж - вязаные
вещи, кото-
рые, впрочем,
служили не
только для де-
кора. Напри-
мер, посетите-
лям предлагали
представить, что свитер - это 
проблема. Для ее решения не-
обходимо было распустить его. 
Позже из этой пряжи свяжут 
новые изделия. 

Рядом расположилась зона 
мастер-классов: столы со всем 
необходимым для творчества. 
Здесь желающих учили созда-
вать предметы из ненужных ве-
щей. Например, из стеклянных 
бутылок делали стаканы, ис-
пользуя только горячую и хо-
лодную воду и наждачку. Или 
при помощи техники тай-дай 
создавали новый дизайн для 
старой футболки.  

Работа лектория началась 
вместе с открытием фестива-
ля. Весь день здесь выступа-
ли спикеры из разных сфер. 
Говорили о медленной моде, 
о правильном питании, йоге, 
здоровье и косметике. Напри-
мер, стилист Татьяна Голивец 
рассказала о подходах 
«Умного шопин-
га». Она также 
отметила, что 
стилистика 
достаточ-

но развита во
Владивосто-
ке. Послушать
спикеров при-
ходили и взрос-
лые, и дети:
мамы с малы-
шами, пары,
подружки.

ПОЛЕЗНЫЙ
ОБМЕН

 - Зона обмена - неотъемле-
мая часть нашего фестиваля. 
Здесь люди меняются пред-
метами для дома, быта и юта, 
книгами, цветами и другими 
вещами. По статистике, 25% 
жителей Российской Федера-
ции не всегда могут купить себе 
новую одежду. Так что благо-
даря подобным мероприятиям 
человек может получить необ-
ходимую ему помощь или ока-
зать ее тому, кто в ней нуждает-
ся, - поделилась руководитель 
«Во имя добра» Валерия.

Комнату для обмена одеждой 
и бытовыми вещами несложно 
было найти. Она выделялась 
яркими цветами на стенах. В 
одном конце комнаты распо-
ложились вешалки с одеждой, 
которую отдали люди, в дру-
гом - стеллажи с предметами 
быта. Сюда все желающие 

приносили свои вещи. За
это получали бал-

лы, на которые
могли приоб-

рести что-то
в обмен.

В начале
фестиваля
вешалки и

полки пусто-
вали. Но уже

после обеда все
больше людей стало

приходить с больши-
ми пакетами, сумка-
ми. Первое, что они 
спрашивали у во-
лонтеров: «Где здесь 
можно сдать вещи?»

Рядом с зоной мастер-клас-
сов на небольшом столике рас-
положились книги. Среди них 
можно было найти и «Судьбу 
человека» М. А. Шолохова, и 
пособия по психологии, и даже 

зарубежную литературу. Выде-
лялись упакованные в крафто-
вую бумагу с добрыми надпи-
сями, перевязанные бечевкой
книги.

- Любой может оставить у нас
то, что уже прочитал. В обмен
на это – взять книгу, которая
придется по душе. Еще мы
выбрали самые интересные
из нашей коллекции. Те, ко-
торые, как мы думаем, нужно
прочитать каждому. Упаковали
книги и подписали красивыми
фразами. Для человека будет
сюрпризом то, что его ждет
внутри, - поделился волон-
тер фестиваля из Партизанска
школьник Тимур. 

ГНОМ ГНОМЫЧ ТОЖЕ БЫЛ
Минуя зоны мастер-классов,

точек обмена и фуд-корт с аро-
матным запахом пирожков, по-
сетителей встречал лохматый и
озорной друг. Питомец благо-
творительного фонда для без-
домных животных «Умка» то-
же стал участником фестиваля.
Весь день черному псу чесали
брюшко, гладили его, играли
и фотографировались с ним. 

- Сегодня мы привезли Гном
Гномыча. С ним должны были
приехать еще две собаки. Но
их по счастливой случайности
приютили незадолго до фести-
валя. Гном Гномыч попал к нам
с травмированными двумя ла-
пами. Мы предполагаем, что
он застрял в железнодорожных 
путях. По итогу операций одну 
лапу удалось спасти, - расска-
зала волонтер фонда помощи
бездомным животным «Умка».

Собаке сейчас около пяти
месяцев, но она уже достаточ-
но крупных размеров. Это не
напугало посетителей. Добрые
глаза, тихий приятный щеня-
чий визг, виляющий хвост - и
вот уже целая толпа собралась
вокруг черныша.  

АПСАЙКЛИНГ: НЕТ - 
ИЗЛИШНЕМУ ШОПИНГУ,
ДА - РАЗУМНОМУ
ПОТРЕБЛЕНИЮ

- Это переработка одежды
из старой в новую. Например,
две рубашки соединили в одну.

То есть апсайклинг - это один 
из способов продления жизни 
одежды, - объяснила организа-
тор фестиваля Валерия. 

В завершение вечера на сцене
местные дизайнеры представи-
ли первую апсайкл-коллекцию 
в Приморье. Она создана из той 
одежды, которую горожане 
оставили в специальных кон-
тейнерах для сбора текстиля.

В зоне показа потух основной
свет, подключили специальное 
световое оборудование. Не-
большой белый подиум огра-
дили черной лентой, за кото-
рой на стульях расположились 
зрители. Посетители жадно 
толпились у ленты, чтобы раз-
глядеть модные луки. Модели 
под динамичную музыку уве-
ренной походкой презентова-
ли апсайкл-коллекцию. Всюду 
сверкали вспышки от фотока-
мер и телефонов. 

- Этот показ нужен для того,
чтобы обратить внимание лю-
дей на излишний шопинг и до-
казать, что почти любой одеж-
де можно дать вторую жизнь: 
переделать ее, отдать на благо-
творительность или друзьям, - 
подытожила Валерия Костина.

Завершил фестиваль кон-
церт местной группы hehehe 
и исполнительницы Марии 
Соседко.

В рамках фестиваля состоялся модный показ.

Валерия Костина.
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Буккроссинг от школьников.

Очаровательному 
Гном Гномычу ищут
любящих хозяев.

Вдохнуть
вторую жизнь 
в вещи - при

желании 
может 

каждый.

Апсайклинг и крафтовый аутфитАпсайклинг и крафтовый аутфит
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Специальный репортаж

Смогут ли танки ВСУ 
пройти по дну 
пересохшего 
Каховского 
водохранилища?
И какие сюрпризы 
готовит для них 
добровольческий 
батальон «Крым»?

«КОШКИ-МЫШКИ»
МИНОМЕТЧИКОВ

- Парни, я тут не буду 
снимать, чтобы не «спа-
лить» ваши позиции, -
честно сказал я, выклю-
чив камеру и отойдя от
минометного расчета.

Бойцы батальона
«Крым» методично на-
кидывали по противни-
ку из 120-го калибра, 
уверяя меня, что про 
них противник и так 
знает. Погляди, мол, 
вокруг. А вокруг дей-
ствительно множество 
прилетов - и по дорож-
ке, и по окружающим 
деревьям. Вон, в кроне 
осины, похоже, тоже 
что-то сработало, ме-
трах в 20 от миномета.

- Маньяки вы, - ува-
жительно констатиро-
вал я. - Только если по-
падут, все равно скажут: 
«Коц виноват».

До противника - 2,5
километра. Парни вы-
нуждены постоянно 
менять позиции. И по-
ка эта игра в кошки-
мышки идет в пользу 
бойцов нашего расче-
та. Благо оппоненты на
этом направлении явно 
не стремятся обострять
отношения. Добро-
вольческий батальон 
«Крым» стоит факти-
чески на самом запад-
ном сухопутном фланге 
Запорожского фронта, 
аккурат у Каховского 
водохранилища, от ко-
торого остались одни 
воспоминания.

Командир расчета с
позывным «Латыш» - 
сам из местных краев, 
уроженец Запорожской 
области. Жил и в Киеве, 
и в Донецке. В динами-
ке наблюдал, как меня-
лись люди вокруг.

- Я учился в украин-
ской школе, обучался 
мове, но всегда разго-
варивал на русском. У 
нас тут с этим никог-
да проблем не было. В 
какой-то момент решил 
переехать в Киев по ра-
боте, уже было ощуще-

ние - что-то идет не так.
Начинают приставать за
внешний вид, за форму 
речи, начали продвигать
бандеровщину... Мне
это было мерзко. Уехал
оттуда, жил в последние
годы в Крыму. Я хочу,
чтобы мои дети росли в 
нормальном мире. По-
этому я для себя так ре-
шил и поехал воевать.

- Крыму сейчас тоже
достается...

- Но, я смотрю, люди
начали привыкать. По-
тому что это реальность.
А выход какой? Пере-
живать, нервничать и
каждый раз думать, что
это все, конец, и мы все
умрем? Это тоже непра-
вильно. Надо думать о
лучшем, а жить настоя-
щим.

УДАРЫ
ПО ЭШЕЛОНАМ 
И ПЕРВЫМ
«ХАЙМАРСАМ»

За настоящим в
«Крым» едут семьями.
Командир роты «Ла-
тыша» в мирной жиз-
ни - его подчиненный,
привез, к примеру, сво-
его младшего брата. А 
командир батальона с
позывным «Прапор»
приехал в Запорожье со
своей дочерью! Сам он
служил в ВДВ еще при
Союзе, в УССР. А вое-
вать пошел в Донецке - 
на стороне ополчения.

- У меня отец с 2014
года служит, мать - с
2015 года, брат - де-
сантник. Я прекрасно
понимала, что не смогу 
сидеть на гражданке и
рано или поздно пойду 
в армию, - признается
дочь комбата Настя. -
Сейчас здесь на кадро-
вой работе, общаюсь

с новоприбывшими - 
оформляю, устраиваю, 
успокаиваю, если надо.

- А мне про тебя другое 
рассказывали, - показы-
ваю свою осведомлен-
ность.

Настя косится на от-
ца. Он не одобряет ее 
увлечение саперным де-
лом. Но и препятствий
не чинит.

- Больше, конечно, 
подрывы несработав-
ших боеприпасов прак-

тикую, чем закладку 
мин, - скромничает де-
вушка. - Была, напри-
мер, на уничтожении 
снарядов «Града». Но и 
на перекрытии минных 
ограждений работала. 
Чтобы враг не прошел.

И он не прошел, хотя 
пытался здесь спускать-
ся в сторону Васильевки 
с прицелом на Мелито-
поль.

- Сначала отбили 
«контрнаступ», потом 
сами маленько пошли 
вперед, - рассказыва-
ет замкомандира ба-
тальона с позывным 
«ЦСКА». - Выбили про-
тивника из половины 

Кременского. На сче-
ту батальона и ценные 
разведданные. Благо-
даря им было успешно 
нанесено огневое пора-
жение по 126 единицам
бронетехники на стан-
ции Запорожье-2. Это 
в 60 километрах отсю-
да, там техника стояла 
на железнодорожных 
платформах, и наша 
доблестная армия их 
уничтожила. Это под-
тверждается в радиопе-
рехватах противника. 

Также принесли развед-
данные, согласно кото-
рым были обнаружены
и уничтожены первые 
«Хаймарсы»...

Еще в июне - ию-
ле местные топонимы 
гремели во фронтовых 
сводках - Луговое, Ка-
менское, Лобковое… 
Сегодня на этом на-
правлении у против-
ника не осталось даже 
серьезной артиллерии. 
С одной стороны, она 
была выбита нашими 
средствами контрба-
тарейной борьбы. С 
другой - Киев ощуща-
ет нехватку крупных 
калибров на еще менее

благополучных направ-
лениях. Куда вынужден
перебрасывать значи-
тельные резервы для
затыкания дыр.

Очевидно, участок от
Пятихаток до Каховско-
го водохранилища ВСУ 
уже не рассматривают в
качестве приоритетно-
го. Хотя свои действия
на Запорожском фронте
по-прежнему амбициоз-
но называют «Мелито-
польским направлени-
ем». Ходили слухи, что
Киев готовится атако-
вать по пересохшему 
водохранилищу. Наши
на всякий случай пред-
приняли определенные
меры, чтобы купировать
такую вероятность в за-
родыше. Хотя ясно, что
тяжелая техника по быв-
шему дну не пройдет.

ТРЕТЬ УКРАИНЦЕВ
НАС ЖДУТ

Спускаюсь к заросше-
му в человеческий рост
травой водохранилищу.
Под ногами - песок из
ракушечника. С виду су-
хой, но вязкий. На вне-
дорожниках по такому 
проехать можно, а вот
на танках уже вряд ли.
Впрочем, и те и другие
столкнутся здесь с теми
же преградами, которые
не дали им прорвать обо-
рону в течение пяти ме-
сяцев «контрнаступа».

Замкомандира ба-
тальона с позывным
«Мордвин» считает, что
это не только минные
поля, но и русская сила 
духа. Он родом из Кры-
ма, подчеркивает - не с
Украины. Воюет с 2014-
го, начиная с Русской
весны на полуострове.
Разговор у нас идет даже
не об СВО, а о том, что
будет после. Взгляд из
окопа, во-первых, чест-
нее, а во-вторых, спра-
ведливее.

- Я учился в Днепро-
петровске, - вспомина-
ет «Мордвин». - К нам с
Западной Украины (те,
кто учился во Львове)
приезжали на 5-й курс.
И уже тогда была эта
вражда у них, то есть
они уже тогда не люби-
ли русских. Сейчас эта
чума заполонила всю
Украину. Понятно, что
процентов 30 там точно
осталось людей, кото-
рые нас ждут, верят и
надеются.

- С остальными прими-
рение возможно?

- С нашей стороны к 
ним вражды нет вообще.

- С их зато есть.

- Ну у кого мозги про-
мытые, пусть едут в Ев-
ропу. Не все время их 
будут на пособиях со-
держать, им тоже это
надо понять, скоро их 
заставят работать. А 
какие им рабочие ме-
ста дадут? У меня тоже 
есть родственники, ко-
торые сейчас за рубежом
и которые говорят, что
я - позор рода. Я не оби-
жаюсь, все со временем
придет. Ни в коем слу-
чае я к ним ненависти
не испытываю, ни к 
одному украинцу. А те, 
кто убивает, насилует
детей, женщин и ходит 
на войну ради развле-
чения, пусть к своему 
Бандере отправляются.
Если кого-то что-то не 
устраивает, пусть уезжа-
ют с Украины. Вот би-
лет тебе, хочешь, продай
свою недвижимость. В
России нет такого, что
все забрали у тебя. По-
езжай за рубеж.

- А где должен быть тот
рубеж?

- Нам нужно ото-
двинуть их как можно
дальше от своих гра-
ниц и границ союзных 
стран, таких, как Бело-
руссия. Украина - это
наша страна. Считаю,
что государства постсо-
ветского пространства -
это и есть Россия. Кто
о них заботился, кто
их отстраивал, давал
им развитие? Россия.
Кто за них все долги
Советского Союза вы-
платил? Россия. Чем
Россия плохая, скажи-
те? Мариуполь кто от-
страивает? У нас у всех 
родственники в России,
Белоруссии, на Украи-
не, в Молдавии, При-
днестровье, где угодно.
Так что, мы должны из-
за того, что в разных 
странах живем, друг
друга убивать? Это уму 
непостижимо.

- Так какова наша цель
здесь?

- Чтобы это все за-
кончили мы и чтобы
наших детей это уже не 
коснулось. Вот все, чего
я хочу. Я не хочу, что-
бы война была еще где-
то в мире. И мне очень
больно смотреть на то,
как мусульманские дети
погибают, а остальной
исламский мир остается
в стороне. Победа будет
за нами в любом случае.
Может, не сегодня и не 
завтра. Послезавтра она
все равно будет, никто
из нас от этого не от-
ступит.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Крымчане успели пожить при Украине, Крымчане успели пожить при Украине, 
потому идут воевать с ней семьямипотому идут воевать с ней семьями
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Дочь комбата Настя
учится ставить мины,
чтоб враг не прошел.

Командир расчета 
«Латыш» не смог

жить в Киеве
из-за бандеровщины.
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Наши минометчики на берегу Днепра установили свое орудие 
прямо в воронке. Ведь дважды в одно место не прилетает...
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Беседка «КП»

Алексей ИВАНОВ

Президент ИМЭМО РАН 
имени Е. М. Примакова - 
о возможных событиях 
судьбоносного 2024 года.

В эфире Радио «Комсомольская
правда» (FM.KP.RU) президент
Института мировой экономики и
международных отношений РАН 
им. Е. М. Примакова Александр
Дынкин рассказал о самых интри-
гующих выборах следующего года
и о том, как война в секторе Газа
может повлиять на их исход.

ТАЙВАНЬСКАЯ РАЗВИЛКА
- Александр Александрович, по-

хоже, 2024 год будет судьбоносным
для планеты, хотя бы потому, что
в нем, во-первых, сойдутся очень
много выборов в разных странах. А 
во-вторых, многие кризисы подой-
дут к своей кульмина-
ции. Что вы ждете от
него?

- Самое интригу-
ющее событие - это
президентские вы-
боры на Тайване,
которые пройдут
уже 13 января. Дело
в том, что на Тайване
есть две группы из-
бирателей - это мест-
ное население, кото-
рое там всегда жило, и движение
Гоминьдан, которое туда в 1949
году было вынуждено уйти, по-
терпев поражение от китайских 
коммунистов. На Тайвань тогда
переехали 1,2 - 1,3 млн человек.
Это были военные, государствен-
ные чиновники, спецслужбы.

- Такие китайские белоэмигран-
ты.

- Да. Но с течением времени ко-
ренное население Тайваня и при-
шлые гоминьдановцы перестали
ладить. Возникла партия местного
населения, которая называется
Демократическая прогрессивная
партия. И она абсолютно проаме-
риканская. Сегодня именно они
у власти. Но к этим выборам со-
вершенно неожиданно возникла
третья партия - Тайваньская на-
родная партия. И, по опросам,
они идут за лидером, за правящей
партией.

Еще одна неожиданность этой
кампании, что возник независи-
мый самовыдвиженец, основатель
компании Foxconn, миллиардер
Терри Гоу. И есть высокие шан-
сы, что новая партия его пригла-
сит. И тогда у них, по опросам,
будет большинство голосов. Вот
это будет совсем неожиданный
результат на выборах на Тайване.
Не Гоминьдан и не Демократиче-
ская партия. А третья сила.

- Если вдруг дело дойдет до горя-
чего конфликта на Тайване, поддер-
жат ли США своих сторонников?
Ведь Штаты уже помогают Украине
и Израилю.

- В американской военной стра-
тегии было записано, что они мо-
гут вести две средние региональ-
ные войны одновременно. Потом
Трамп это отменил: сказал, что
одну войну потянем. Но три? Ко-
нечно, нет.

- Китай, возможно, тоже не
слишком заинтересован в военной
эскалации?

- С моей точки зрения, нет. И 
тут надо иметь в виду, что только 
у 11 стран мира есть профицит во 
внешней торговле с Китаем. И на 
первом месте среди них Тайвань. 
Поэтому экономические отноше-
ния с Тайванем очень важны для 
Китая.

5 ВОПРОСОВ УКРАИНСКИХ
ВЫБОРОВ

- Выборы на Украине - следующее 
важное событие 2024 года. Впро-
чем, пока неизвестно, состоятся 
ли они...

- Зеленский объявил о военном 
положении до 14 февраля. В соот-
ветствии с конституцией Украи-
ны запрещается изменение кон-
ституции, проведение выборов, 
массовых собраний, забастовок 
во время военного положения. 
Насколько можно судить из Мо-
сквы, в Вашингтоне и Брюсселе 
Зеленскому говорят о том, что 
надо проводить выборы. Спикер 
Верховной рады сказал, что вы-
боры могут состояться, если будут 
решены 5 вопросов:

❶Как дать возможность украин-
ским военным голосовать.

❷Как предоставить право голоса 
беженцам.

❸Как проводить выборы на быв-
ших территориях.

❹Кто будет финансировать вы-
борный процесс.

❺ Как дать свободный доступ ме-
диа в условиях тотальной цен-
зуры.
Вот эти два последних вопроса 

говорят о том, что страна посте-
пенно превращается в банановую 
республику. Если просят внешне-
го финансирования своих выбо-
ров, то это, с моей точки зрения, 
ни в какие ворота не лезет. Чем 
там закончится эта история, ска-

зать сегодня трудно. Я думаю, что 
если в Вашингтоне возобладают 
силы, которые будут настроены 
на выход из этого конфликта, то 
они должны поменять президента 
войны.

АМЕРИКАНСКИЕ ДЕМОКРАТЫ 
ИДУТ ВА-БАНК

- И конечно, 2024 год пройдет 
под знаком американских выборов, 
которые состоятся 5 ноября. Вы 
согласны с теми, кто предрекает 
матч-реванш Байдена и Трампа?

- Сегодня все идет к этому. Ес-
ли смотреть на демократов, то у 
них удивительно короткая ска-
мейка запасных. Это фактически 
Байден и Камала Харрис, бывший
прокурор Калифорнии. Кстати, 
она оказалась довольно слабым 
политиком. По оценкам сегод-
ня, демократы никого другого не 
успеют раскрутить, просто уже 
времени нет.

У республиканцев скамейка, 
конечно, длиннее, но Трамп 
остается там доминирующим 
кандидатом. Его наиболее ре-
альный конкурент - губернатор 
Флориды Десантис. Если Трамп 
позовет вице-президентом Де-
сантиса, то его шансы на побе-
ду будут очень высоки. Многое, 
на мой взгляд, станет ясно к 5 
марта, когда будет так называе-
мый супервторник, когда будут 
праймериз в большом количе-
стве штатов и будет распределе-
но 1026 голосов выборщиков. Но 
сложность прогноза заключается 
в том, что на 4 марта назначен суд 
над Трампом о вмешательстве в 
выборы. Мне кажется, что демо-
краты идут ва-банк. Если Трамп 
будет осужден, то предпочтения 
избирателей могут качнуться и в 
одну, и в другую сторону.

            Академик Александр ДЫНКИН: 

       Три войны 
одновременно

США точно не потянут
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Выбирают хозяина Белого дома граждане Соединенных
Штатов, а влияет это на весь мир.

Это знают Дональд Трамп, Барак Обама и Джо Байден
(на фото - слева направо).

- Ближневосточная
война последние пол-
тора месяца полно-
стью вытеснила с об-
ложек мировых СМИ
все остальные темы.
Почему ей уделяют
такое большое вни-
мание, ведь конфликт
между палестинцами
и израильтянами то
разгорается, то зату-
хает уже 70 лет?

- Дело в том, что в
последнее время на
Ближнем Востоке шла
некая разрядка напря-
женности. Скажем, при
посредничестве Пекина
произошло сближение
Королевства Саудов-
ская Аравия и Ирана.
Индия и Израиль вся-
чески подчеркивали
дружеские отношения.
Шла определенная раз-
рядка между Анкарой
и Тель-Авивом. Кроме
того, был анонсирован
транспортный коридор
Индия - Саудовская Ара-
вия - Израиль - Европа.
Но самое главное, что,
мне кажется, не устра-
ивало лидеров ХАМАС,
это то, что переговоры
о нормализации отноше-
ний Королевства Саудов-
ская Аравия и Израиля
при активной роли Ва-
шингтона двигались впе-
ред. Если бы соглашение
было подписано, то роль
ХАМАС была бы отодви-
нута на периферию.

- Пока такое ощуще-
ние, что в этой войне
очевидных победи-
телей нет. Даже если
Израиль займет сек-
тор Газа, то что ему 
потом с ним делать?

- И экономически Из-
раиль терпит большой
урон. Уже шекель упал
примерно на 10%, по-
летел фондовый рынок.
350 тысяч резервистов
создали дефицит на
рынке труда в Израиле.
Остановились все как
прямые, так и иностран-
ные инвестиции. Турция
поддержала Палести-
ну. Эрдоган несколько
дней выжидал, пока не
была ясна ситуация, он
дорожил этой нормали-
зацией с Тель-Авивом.
Но потом, когда он уви-
дел масштаб операции
Армии обороны Израиля,
когда он столкнулся с
массовыми демонстра-
циями внутри страны, у
него не было выбора. Я
думаю, где-то на подсо-
знании Эрдоган, навер-
ное, ревновал Израиль,
потому что Израиль пы-
тался стать энергетиче-

ским хабом в восточном
Средиземноморье. Се-
годня остановлены по-
ставки газа в Египет, а
они были довольно при-
личные, Израиль оста-
новил все свои морские
газовые месторождения.
Так что тут есть серьез-
ные проблемы.

- Но Палестина
страдает еще больше!

- С последней войны
там жизнь серьезно де-
градировала. В 2011
году 39% населения Га-
зы жили ниже порога
бедности, в 21-м году
уже 59%. Безработица
зашкаливает, люди ли-
шены паспортов, они не
могут покинуть эту поло-
ску земли длиной 45 ки-
лометров и шириной где
12, где 14 километров.
Летние опросы свиде-
тельствовали о падении
популярности формаль-
ного лидера ХАМАС Ис-
маила Хании, который 
на широкую ногу живет в
Катаре. Поэтому, может
быть, ХАМАС торопился
с нападением и в связи
с этим.

- Мы видим огром-
ные демонстрации в
Европе в поддержку 
Палестины. Может ли
это вылиться в некие
революционные дви-
жения?

- На мой взгляд, это бу-
дет зависеть от продол-
жительности операции
Армии обороны Израиля
в Газе. Если эта опера-
ция закончится через
3 недели, скажем, то
эта волна спадет. Если
она будет длиться еще
3 месяца, она будет на-
растать, с моей точки
зрения. И, возможно,
это как-то повлияет на
выборы в Европарла-
мент, которые пройдут
будущим летом.

- В ЕС придут к вла-
сти ультраправые
партии?

- Если говорить о
выборах в Европарла-
мент, то я считаю, что
наибольшие потрясе-
ния могут быть связа-
ны с госпожой Мелони, 
премьер-министром Ита-
лии. Она по своим взгля-
дам близка к Дональду
Трампу и достаточно
влиятельный человек в
Европе. У нее плохие от-
ношения с Макроном. 
И если война в Газе бу-
дет продолжаться долго
и будет продолжаться
миграционный кризис,
то это может быть на
руку таким политикам,
как Мелони.

ВОКРУГ СЕКТОРА ГАЗА

ХАМАС спутал 
все планы
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САМЫЙ СТИЛЬНЫЙ 
ФЕРМЕР

- Всем привет, дорогие дру-
зья! С вами снова я, Василий
Блокин-Мечталин, и мы не
просто так находимся в этой
потрясающей теплице с тома-
тами. Сегодня речь пойдет о
томатах, пригодных для цель-
ноплодного консервирования,
и я хочу рассказать о том, ка-
кие сорта стоит выбирать!

Вышагивая по теплице, мо-
лодой мужчина на камеру про-
водит для своей полумилли-
онной аудитории в YouTube
очередной агроликбез. Разгля-
дывая увесистые помидорные
гроздья, зрители обязательно
обратят внимание и на внеш-
ность самого ведущего, кото-
рая словно призвана сломать
стереотипы об образе работ-
ника сельского хозяйства. Ни-
каких тебе грязных сапог и за-
мызганных спецовок - только
стильная одежда, аккуратная
бородка и неизменно белые
кроссовки - за все это Васи-
лий Блокин-Мечталин давно
удостоился народного статуса
самого модного фермера стра-
ны. И не просто фермера, а
человека, который, на радость
овощеводов-любителей, по-
стоянно снабжает их новыми
сортами томата, перца, огурца
и баклажана - в Госреестр се-
лекционных достижений Рос-
сии им внесено уже более 200
всевозможных сортов овощей.

- Если бы лет десять назад
кто-нибудь сказал, к чему в
итоге приду, посмеялся бы, -
улыбается он и проводит экс-
курсию по хозяйству и своей
жизни.

«В ТЕПЛИЦЕ ДУШОЙ
ОТДЫХАЛ»

Как и многих его сверстни-
ков, Василия с детства тяну-
ло не к земле, а в небо, благо
мечта все время была перед
глазами: его детство прошло
в городе авиаторов, подмо-
сковном Жуковском. Однако,
когда пришло время опреде-
ляться с будущей профессией,
обнаружилось, что граждан-
ская авиация переживает не
лучшие времена. Место мечты
занял прагматизм, и Василий
отправился учиться менед-
жменту организации пред-
принимательства.

В свободное время помогал
отчиму с ремонтом автомоби-
лей, в какой-то момент даже
открыл собственный автосер-
вис и к пятому курсу уже рас-
секал на собственной иномар-
ке. Но бизнес одним сервисом
не ограничился, и вскоре бу-

дущий агроном принял пред-
ложение стать совладельцем
ночного клуба и ресторана. С
финансами проблем не было,
но все же чего-то не хватало…

- Я уже тогда определил,
что буду заниматься только
тем, что, кроме денег, прино-
сит еще и удовольствие мне
и моей семье, - признается
он. - Все время было ощуще-
ние, что деньги, заработанные
в ночном клубе, искомого удо-
вольствия не приносят. Как 

и пользы, потому что люди,
наверное, потратили их не со-
всем правильно. В этом бизне-
се нет души.

И в поисках удовольствия
Василий все чаще стал бывать
у бабушки с дедушкой в под-
московной деревне Старое.

- Мне это нравилось, я здесь
душой отдыхал, - продолжа-
ет он. - А однажды приехал с
четкой мыслью, что больше
не хочу заниматься ночным
клубом. Прекрасно помню,
как все произошло: мастерил
стол из досок и в этот момент
понял, что хочу развиваться
именно здесь. Опять же: при-
рода, общение с приятными
людьми, от твоей одежды не
пахнет сигаретами, как после
клуба. Зашел в старую дедуш-
кину теплицу, что-то посре-
зал, полил, набрал помидоров
и понял, что возиться в ней

мне спокойно и комфортно.
Но тогда еще не думал, что
буду зарабатывать на этом
всерьез.

ТРАГЕДИЯ НА ОКЕ
В разгар этого переосмыс-

ления друзья детства позвали
Василия в очередной раз спла-
виться по Оке на собственно-
ручно построенном плоту, с
мангалом, палаткой, рыбал-
кой - все, как в фильме «Вер-
ные друзья». Однако на этот
раз все закончилось трагедией:
один из товарищей спрыгнул
искупаться прямо посреди
широкой реки, плот отнесло
и друг, запаниковав, утонул,
помочь ему не успели…

Василий тяжело переживал
гибель товарища, отвлекаясь

от стресса работой в теплице
и помогая выращивать поми-
доры. И в конце концов решил
уйти в овощи с головой.

- Ощущение от каждого за-
хода в теплицу непередавае-
мые, - вспоминает он. - Тогда
окончательно понял - это мое,
настоящее! И потом - тут я до-
ма, мне тут комфортно! Как 
говорят: если ты нашел хобби,
которое приносит деньги, ты
можешь никогда не работать -
это, наверное, про меня.

И Блокин-Мечталин рас-
продал автосервис, долю в
ночном клубе, соорудил новую
теплицу, затоварился семена-
ми и сел за книжки изучать,
как правильно выращивать
помидоры. А параллельно со
всем этим открыл на ВДНХ 
первый магазин по продаже
семян.

- Поначалу была банальная

продажа семян сторонних 
производителей, но прицел 
на выращивание собственных 
уже четко стоял. И в 2016-м я 
поехал в Тирасполь, где на-
ходится один из знаменитых 
семеноводческих институтов, 
который когда-то весь СССР 
семенами снабжал.

«СЕЛЕКЦИЯ ПОЛНОСТЬЮ
РОССИЙСКАЯ»

Ц

На первых порах селекци-
онеры смотрели на молодо-
го энтузиаста с недоверием - 
насколько серьезен юноша, 
планирующий создать свою 
семеноводческую компанию? 
Однако первые эксперименты 
по совместному выведению 
новых гибридов томатов все 
же состоялись (и 

весьма успешно). И Василий 
вернулся с ними в дедушкину 
теплицу тестировать семена, 
продолжая все глубже по-
гружаться в селекционную и 
агрономическую работу.

Постепенно на окраине де-
ревни Старое появлялись все 
новые и новые теплицы, а 
вместе с этим преображалось и 
село - на заработанные деньги 
Блокин-Мечталин обустроил 
дорогу к ней, заменил старые, 
еще деревянные столбы на бе-
тонные, привел в порядок за-
росший пруд, заброшенные 
поля и основательно зачистил 
околицу деревни от джунглей 
борщевика.

- Сам садился за руль трак-
тора и косил его, - говорит 
он. - Иногда зимой чищу до-
рогу. Просто чтобы мозги про-
ветрить, мне нравится, да и 
ради удовольствия тоже.

- Удовольствия?
- А что удивляешься? У ме-

ня есть очень обеспеченные 
друзья-олигархи, тоже любят 
выйти покосить. Смотрится 
эпично: все красиво, сзади 

вертолет стоит, в конюшне -
лошади по 20 млн рублей, а
он в трениках косой-литовкой
косит траву: «А мне нравится,
и все тут!»

В 2021 году «Агрофирма
Партнер» доросла до открытия
собственного агрокомбина-
та, где селекционер получает
семена.

- Теперь мы имеем хорошую
селекционно-семеноводче-
скую базу здесь, в Подмоско-
вье, и хорошие отношения с
дружественной страной Ин-
дией, где у нас большое ко-
личество площадей и где под
нашим контролем ведем ги-
бридное семеноводство.

- Импорт, получается?
- Не совсем так, - возражает

Блокин-Мечталин. - Селек-
ция полностью российская,

но ее нужно растиражи-
ровать, а в Индии в силу 

климата семена можно
производить два-три
раза в год. Происходит
это так: мы вывели, раз-
множили родительские

формы, отправили их 
в Индию вместе с нашим 

селекционером, агрономом
и тепличным специалистом.
Там проконтролировали по-
сев, потом прилетели еще раз -
посмотреть, как высадили
рассаду, потом еще раз - как 
прошло опыление и завязы-
вание плодов. И снова полете-
ли - сделать апробацию, что-
бы все плоды были типичны.
И только после этого будем
ждать, когда индийцы соберут
семена и отправят в Россию.
Мы вообще не видим ничего
плохого в том, что площади в
Индии помогают нам закры-
вать потребности рынка. Да,
некоторые порой ворчат, что
это импортное производство.
Но чтобы развивать полно-
стью свое, есть всего два ва-
рианта. Первый: дайте мне
безвозмездно 10 миллиардов
(на что государство не пой-
дет), и я за пять лет устрою вам
импортозамещение. Второй:
дайте возможность зарабо-
тать денег за границей. И вот
мы пришли к тому, что если
раньше полностью произво-
дили семена в Индии и Мол-
давии, то сейчас уже ввели в
эксплуатацию в Подмосковье
семеноводческие теплицы на
14 гектаров. На какие день-
ги мы это сделали? На те, что
получили от производства
семян в указанных странах,
и теперь вкладываем их уже
в наши российские теплицы,
что в этом плохого?

«БЫТЬ БОТАНИКОМ -
МОДНО И ДОХОДНО!»

И он говорит про едва ли
не основную головную боль
каждого сельхозника - рабо-
чие руки.

- Приходят, день поработа-
ют и уходят: «Ой, тяжело!» А 

Простое хобби, которым восемь лет 
назад увлекся бывший совладелец мо-
сковского ночного клуба Василий Блокин-
Мечталин - выращивать на дедуш-
киных шести сотках помидоры и
огурцы, - неожиданно переросло в
семеноводческий проект с годовым 
оборотом в 200 млн рублей. Теперь 
семена от 35-летнего агронома зна-
ет каждый овощевод-любитель, а он мечтает, чтобы 
российских семян томатов и других овощей в стране было 
как можно больше.

Портрет явления:

А
л
е
кс

е
й
 О

В
Ч

И
Н

Н
И

К
О

В
/«

К
П

» 
- М

о
с
кв

а

Василий
Блокин-

Мечталин даже
дыни в наших

широтах выращивает:
«Необычайно сладкие,

любой огородник
Подмосковья может

себе позволить!»

  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

Офисно-сельское хозяйство: 
как наш корреспондент 

вырастил на работе 
клубнику, огурцы 

и помидоры - дневник на KP.RU

«Бычьему сердцу»       не прикажешь«Бычьему сердцу»    
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как вы хотели в сельском 
хозяйстве? Их привоз-
ят на машинах, по-
вара готовят обеды 
из своих овощей, 
курочек, бараш-
ков, свинок, 
мороженое не 
ограничено - 
ешь сколько 
хочешь. Чай, ко-
фе, 15-минутный 
перерыв каждый 
час, отвозим обрат-
но, зарплата - белая, 
у тепличных работни-
ков 50 тысяч оклад и 20 - 25 
премия - многие в Москве за 
такие деньги работают. Во-
прос не в том, что нет работы, 
а работать не хотят. И чтобы 
заинтересовать, нужно соз-
дать предприятие, в котором 
работать перспективно, мод-
но и интересно, над этим мы 
постоянно и работаем, меняя 
понятие о сельхозке. Поэтому 
ведем блоги, ходим по школам 
и рассказываем, что сегодня 
быть ботаником модно, это 
в тренде, и можно работать с 
комфортом, в хорошей одеж-
де, белых кроссовках, получая 
при этом достойную зарплату 
и принося пользу стране.

- А молодые ученые-селекци-
онеры приходят?

- С этим тоже очень боль-
шая беда, - вздыхает он. - Нет 
молодых и толковых агроно-
мов, селекционеров не то что 
нету - это мамонты вымер-
шие, а те, кто есть, - сильно в 
возрасте. По томатной груп-
пе всего три селекционера на 
всю страну (один из них у нас 
трудится), по капусте - один, 
по огурцу - два, по перцу то-
же два. Из-за этого я принял 
решение учредить стипендии 
имени Андрея Болотова (один а
из основателей агрономии в 
России, в середине XVIII ве-
ка внес значительный вклад 

в признании картофеля и то-
мата сельскохозяйственными 
культурами. - Ред.), их полу-
чают лучшие студенты-селек-
ционеры из Тимирязевской 
академии, которые уже не 
первый год проходят практи-
ку в нашем агрокомбинате. 
Отличные студенты, главный 
селекционер компании был 

просто в восторге от двух дево-
чек, будущих селекционеров!
Помимо этого, организова-
ли школу внутри компании
и обучаем своих сотрудников,
желающих попробовать себя в
этом деле. Таких много, люди
понимают, что это очень вос-
требовано и хорошо оплачи-
вается.

ВаВасисилилийй ИвИвананововичич ппоооочечерередндноо 
ооткрывает парники и теплицы, в 
ккоторых он творит эксперименты, 
ии рассказывает об особенностях 
ккаждого сорта: в этой блестят 
ббаклажаны, в той  - громадные 
ссладкие перцы («Этот хорош на 
ффаршировку или лечо, сладкий, 
ммясистый»), в следующей висят 
аарбузы и дыни («Любой огородник 
ППодмосковья может себе позво-
ллить, урожай дынь уже через 45 
ддней после опыления, необычай-
нноно сслаладкдкийий»)»), аа тутутт наналиливаваютютсяся 
еего любимые помидоры, среди 
ккоторых выделяются «Любаша», 
««Верочка» и «Софа» - эти сорта он 
нназвал именами любимых дочек.

- Часто называем сорта в честь 
бблизких, уважаемых людей, собы-
ттий, - говорит он. - Томат «Крас-
нный факел», например, я назвал в 
ччесть замечательного новосибир-
сского театра. В его строительстве 
уучаствовал мой прадед, а потом и 
сслужил в нем. Томаты «Мирандоли-
нна» и «Куртизанка» появились по 
ттакому случаю: я долго не мог при-
ддумамать назазваваниее и сксказазалал ообб этэтомом 
ддеду. Тот: «А что тут думать - «Ми-
ррандолина»!» А бабушка, стоявшая 
ррядом, добавила: «Да куртизанка 
ээта твоя Мирандолина!» Миран-
ддолина в юности была знакомой 
ддедедада, ии бабабубушкшкаа реревнвнововалалаа, ккогогдада 
ддед о ней вспоминал.

В какой-то момент путешествие 
ппо теплицам превращается в де-
ггустацию. Вкус изумительный. И 
ппочему в магазинах такие не про-
ддаются?

- На сегодня мы закрываем 
ссектор овощеводов-любителей и 
ммногих балаганщиков (фермеров, 
ввыращивающих овощи в пленоч-
нных теплицах-балаганах), а их про-
ддукцию нечасто можно встретить 
вв сетях. Крупные же агрокомбина-
тты работают по-другому: когда в 
990-е к нам зашли голландцы, они 
ппродавали не только семена той 
жже томатной группы, но и техно-
ллогии: как правильно выращивать 
на минеральной вате, какие под-на минеральной вате, какие под-

кокормрмкики ддававатать,ь, ккакакоеое оосвсвещещенениеие ии 
т. д. И вот представьте: они годами 
работают по этим технологиям, 
все у них хорошо с урожайностью 
и прибылью, и тут приходим мы 
со своими семенами: «Возьмите 
наше». Не возьмут, потому что 
боятся - под эти семена нужно 
перестраивать всю технологию, 
всю цепочку. И мы сейчас сотруд-
ничаем с крупными комбинатами, 
чтобы выстроить эти цепочки. В 
качестве эксперимента предло-
жижилили иимм сесемеменана ннашашегегоо чечеррррии нана 
тест, от которого, я уверен, они 
будут в восторге.

- Кстати, а куда пропало зна-
менитое «Бычье сердце»? В 
магазинах его тоже не встре-
тить...

- Каждый сорт - это линия, ко-
торую необходимо поддерживать. 
Ты дома достаешь семена из по-
мидорчика и снова их сажаешь, 
но через 10 лет этого уже не 
получится - сорт вырождается, 
поэтому нужна работа на поддер-
жание линии. Как? Селекционер 
какаждждыйый годод дололжежен высасажиживавать 
1000 семян из разных плодов и 
выбирать самые похожие на ори-
гинал, тогда линия сохранится. 
На сто процентов уверен, что 
за последние десятилетия этим
сс упупомомянянутутымым ссорортотомм ниниктктоо нене 
занимался, поэтому искать то 
самое «Бычье сердце» уже бес-
полезно (то, что продается под 
его видом, - не то). Но я сейчас 
дал задание нашему селекционе-
ру купить все семена этого сорта 
у частных селекционеров и ком-
паний, высадить у нас, отобрать 
образцы, наиболее похожие на 
те, которые они запомнили, и за-
ниматься его семеноводством. То, 
советское, восстановить не полу-
чится - если мы это сделаем, сорт
сдохнет на следующее же лето, 
потому что он не будет устойчив 
к современным заболеваниям. Так 
что мы его доработаем, улучшим 
и уже скоро вернем стране леген-
дарное Бычье сердце .дарное «Бычье сердце».

Наталья ВАРСЕГОВА

Почему в России снизилось 
производство алкоголя.

От такой новости, пожалуй, опрокинут
по рюмке как любители выпить, так и их
противники. Первые - с горя, вторые - на
радостях.

А дело в том, что Росалкогольтабак-
контроль опубликовал свежую статисти-
ку: производство спиртного в России за
январь - октябрь снизилось на 4,3% по
сравнению с таким же периодом про-
шлого года. Выпуск водки упал на 5,7%,
коньяка - на 4,9% (см. «Конкретно»).

Почему так случилось? Руководитель
Союза производителей алкогольной
продукции Игорь Косарев посовето-
вал проанализировать ситуацию послед-
них месяцев.

- К концу первого полугодия 2023 года
производство водки сократилось ори-
ентировочно на 10%. Сейчас мы видим
5,7%, что свидетельствует о росте про-

изводства (за последние четыре меся-
ца. - Ред.), - говорит Косарев.

По словам эксперта, в начале года 
потребление водки упало из-за роста 
продаж дешевых слабоалкогольных кок-
тейлей. При этом их производство часто 
было нелегальным, объясняет Косарев. 
Для него использовали медицинский 
спирт, который в отличие от этилового 
акцизами не облагается. А акциз - это 
75% себестоимости легальной продук-
ции.

- На розлив нелегальной алкогольной 
продукции уходит 3/4 этого спирта, - до-
полняет Косарев. - И, как выяснилось, 
туда не только медицинский спирт по-
падает, но и метанол, из-за которого 
происходили отравления.

Одно из самых громких ЧП случилось 
в первой половине этого года, когда из-
за суррогата «Мистер Сидр» погибли 46 
человек. Тогда полиция рьяно взялась 

вычищать рынок от подобного пойла. 
Объем изъятий левого алкоголя вырос 
в пять раз (!) по сравнению с первым 
полугодием 2022 года. И…

- Недопроизводство в 10% преврати-
лось в 5%,  - резюмирует Игорь Коса-
рев. - Это значит, что потребители сейчас 
предпочитают легальный алкоголь со-
мнительным коктейлям. Однако бороться 
с нелегальным медицинским спиртом 
сложно. Поэтому Минфин подготовил 
законопроект, который предусматривает 
акциз и для медицинского спирта. Чтобы 
он, попадая на рынок, не отличался по 
цене от этилового спирта. Для медицин-
ских учреждений будет работать меха-
низм компенсации этого акциза, дабы 
избежать подорожания лекарств и услуг. 
Эта мера, полагаю, поможет убрать с 
рынка нелегальный медицинский спирт, 
из которого сейчас делается основной 
объем нелегального алкоголя.

овощезамещение

 ■ НОВОСТИ СПИРТА
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 ■ ЭКСКУРСИЯ ПО ТЕПЛИЦАМ

«Любаша», «Верочка» 
и «Софа»

«Бычьему сердцу»       не прикажешь   не прикажешь

НАИВНЫЙ ВОПРОС

А зачем все время 
создавать новые сорта?

Казалось бы, вывел с десяток, оставил самые жирные помидоры 
на семена, как бабушки делали, и сажай каждый год…

- Не все так просто. Из-за экологии постоянно приходят новые 
заболевания растений. Например, мучнистая роса. Однажды мы 
придумали новый гибрид, который устойчив к ней, он отлично себя 
показывал!.. Но прошло пять лет, и все, он больше не работает - но-
вый штамм мучнистой росы пришел, и гибрид надо снова улучшать. 
То же самое происходит с фитофторозом, килой и прочими зараза-
ми. Поэтому селекционная работа - непрерывный процесс, который 
ни в коем случае нельзя останавливать. Иначе мы однажды просто 
останемся без урожая.

Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

 Алкоголь всего (без пива, сидра, медовухи) 
1,4 млрд л  1,6 млрд л  1,5 млрд л  -4,3%

 Водка 
622 млн л  670 млн л  632 млн л  -5,7%

 Коньяк
 62,6 млн л  71,8 млн л  68,3 млн л  -4,9%

 Вино виноградное 
247,8 млн л  270,4  млн л  248,3 млн л  -8,2%

 Вина игристые
 92,6 млн л  117,3 млн л  107,8 млн л -8,1%

 Виноградосодержащие без этилового спирта 
51,9 млн л  33,6 млн л  0,4 млн л  -87,9%

 Виноградосодержащие с этиловым спиртом 
1,3 млн л  0,7 млн л  0,2 млн л  -63,7%

 Вина ликерные 
2 млн л  8,5 млн л  6,8 млн л  -19,7%

 Плодовая продукция 
86,4 млн л  87,4 млн л  95,7 млн л  +9,5%

КОНКРЕТНО

По данным Росалкогольтабакконтроля.

2021 г. 2022 г. 2023 г.

Изменение 
2023 г. 

к 2022 г.Январь - октябрь 

Свой овощной рай Василий
демонстрирует подписчикам

в соцсетях, которых, 
между прочим, уже полмиллиона. 
Тут вам и здоровая «пропаганда»

сельского хозяйства, и слом 
стереотипов об аграриях 

в грязных сапогах да спецовках.
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Анна ДОБРЮХА

Наука определила 
главные факторы, 
приближающие нас 
к долгожителям.

Скажи мне, что ты ешь, и
я скажу, сколько ты прожи-
вешь. Такой животрепещущей
теме посвящено новое иссле-
дование «Влияние питания на
продолжительность жизни в
российских регионах», опубли-
кованное в журнале «Вопросы
статистики». 

Ученые Высшей школы эко-
номики и НИИ гуманитар-
ных наук при правительстве
Мордовии проанализирова-
ли, насколько соблюдаются
в разных уголках нашей стра-
ны нормы здорового питания, 
разработанные Минздравом,
и как это отражается на 
продолжительности жиз-
ни. Исследователи сделали
акцент именно на рационе,
однако отметили, что это,
конечно же, не единственный
фактор, от которого зависят
шансы стать долгожителем.

«Комсомолка» выяснила
подробности и узнала мнения
экспертов.

МУЖЧИНАМ СТОИТ
СМЕНИТЬ РАЦИОН

Авторы научной статьи сде-
лали пять главных выводов.

❶Чем меньше отклоне-
ний от норм здорового

питания, тем выше продол-
жительность жизни. Причем
у мужчин такая закономер-
ность аж в полтора раза за-
метнее.

❷Употребление алкоголя 
сокращает жизнь. Опять

же сильному полу больше.

❸В более обеспеченных 
регионах, где при этом

нет слишком уж кричащей
разницы между богатыми и
бедными (меньше неравен-
ство в доходах населения),
продолжительность жизни
выше.

❹Проживание в сельской 
местности тоже плюс в

копилку долголетия.

❺Доступность медицин-
ской помощи, а именно

количество врачей и боль-
ничных коек в регионе, так-
же влияет на продолжитель-
ность жизни.

В целом выводы, конечно,
ожидаемые. 

Но есть нюансы.

МАЛОВАТО ОВОЩЕЙ
И МОЛОЧКИ

Исследователи сравнили
данные Росстата о питании
населения с рекомендация-
ми Минздрава. И заключи-
ли: увы, нормы не соблю-
даются ни в одном регионе.
Больше всего россияне не
доедают овощей, фруктов и
молочных продуктов. А вот
с сахаром перебирают. При
этом в среднем жители на-
шей страны не вписываются
в нормы по четырем группам
продуктов из десяти. Самые
лучшие показатели оказались
у Омской области, но и здесь
рекомендованные нормы не
выполнены по трем группам
питания, ссылается на дан-
ные доклада РБК.

Как именно рацион влияет
на продолжительность жиз-
ни? Авторы научной рабо-
ты отвечают на этот вопрос
статистической формулой:
при сокращении отклонений
от норм на одну группу про-
дуктов ожидаемая продолжи-
тельность жизни в среднем

увеличивается на 4 месяца
у мужчин и на 2,3 месяца у 
женщин. Условно говоря,
если вы, например, ограни-
чили сахар, которым злоупо-
требляли, и одновременно
стали есть больше овощей,
которых недобирали, то
можно рассчитывать на
двойную прибавку - 8 меся-
цев для мужчин и 4,6 месяца
для женщин.

Впрочем, как демографы,
так и практикующие вра-
чи признают: это именно
статистические выкладки,
которые не имеют прямого
«приземления» на бытовом
уровне.

Иными словами, для кон-
кретного человека, безуслов-
но, полезно улучшать свое
питание, приближая к пра-
вильному, но какой выигрыш
в продолжительности жизни
это даст, никто не скажет.
Главное, что в очередной раз
доказано: здоровый рацион
вносит немалый вклад в по-
вышение шансов стать долго-
жителем.

Ученые доказали: 

Чем хуже еда, 
тем короче жизнь

Как повысить 
иммунитет осенью. 
Простые 
и эффективные 
советы - на сайте KP.RU

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия для тех, 

кто задумывается о своем пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным языком, в ней 
много юмора. Основной постулат автора - запретов и вредных про-
дуктов не существует, от еды надо получать удовольствие!
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

КСТАТИ
По обновленному прогнозу 

Росстата, в 2023 году ожидае-
мая продолжительность жизни 
(ОПЖ, такой термин использу-
ютют ддемемогограрафыфы)) вв срсредедненемм попо 
России составит 73,1 года. К 
2045 году ОПЖ у нас вырас-
тет до 79,83 года, рассчитали 
аналитики ведомства. При этом 
женщины будут жить в среднем 
8383 2,2 ггододаа, ммужужчичиныны - 7755,88 гогодада.

Между тем сегодня в тройке 
регионов - лидеров по продол-
жительности жизни Ингуше-
тия, Дагестан и Москва. По-
чему - читайте объяснения 
экспертов на сайте KP.RU.й KP RU
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МНЕНИЯ 
ЭКСПЕРТОВ

Образование 
и стресс 
тоже важны

По просьбе «КП» известный 
ученый-геронтолог, директор 
Института биологии старения
ННГУ, член-корреспондент 
РАН, ведущий телеграм-
канала «Путь долгожителя» 
Алексей Москалев составил 
список главных факторов, от 
которых зависит продолжитель-
ность жизни. Вот эта «велико-
лепная семерка».

✔ Образ жизни. Он включает 
не только здоровое питание, но и 
его режим, подчеркивает ученый. 
Один из важнейших моментов - 
регулярность, прием пищи в одно 
и то же время. Также в этот пункт 
входят: отказ от курения, мини-
мизация употребления алкоголя, 
регулярные физнагрузки (в идеа-
ле  - четырех видов: аэробные, 
силовые, тренировки на равно-
весие и растяжки), здоровый сон 
и снижение стресса.

✔ Благоприятная наследствен-
ность (генетика).

✔ Окружающая среда (эколо-
гия).

✔ Уровень образования - дока-
зано, что люди с более высоким
образованием живут дольше.

✔ Уровень доходов.
✔ Доступ к медицине.
✔ Социальная среда в регионе, 

где живет человек (от этого, в 
свою очередь, во многом зависит 
уровень стресса).

О том, какие факторы сильнее 
всего сокращают жизнь, «КП» 
рассказал директор Инсти-
тута персонализированной 
кардиологии Сеченовского 
университета доктор меди-
цинских наук Филипп Копы-
лов. На первое место эксперт
ставит курение. Второе делят 
стрессы, ожирение, злоупотре-
бление алкоголем и сидячий об-
раз жизни.

- План,
Афанасий, надо
выполнять, даже
по потреблению

макарон!

У Минздрава есть 
документ под названием 
«Рекомендации 
по рациональным 
нормам потребления 
пищевых продуктов, 
отвечающих 
современным 
требованиям здорового 
питания». На сегодня 
в этом списке 
11 групп продуктов 
и их количество
 на человека в год. 

КОНКРЕТНО Гражданам 
рекомендуется 
ориентироваться 
на такие объемы 
«при составлении 
индивидуального 
рациона»:
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даЧто такое 
здоровый рацион  Хлебные продукты 

(в том числе хлеб, 
макаронные изделия, крупы) - 
97 кг на человека в год

 Картофель - 90 кг
 Овощи и бахчевые 

(арбузы, тыква, дыни) - 140 кг
 Фрукты свежие - 100 кг
 Мясо (включая птицу) - 74 кг
 Рыба и рыбопродукты - 28 кг
 Молоко и молочные 

продукты - 322 кг
 Яйца - 260 штук
 Масло растительное - 12 кг
 Сахар - 8 кг
 Соль поваренная - 1,8 кг
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Александр РОГОЗАр

В столице суд поставил точ-
ку в истории о «краже века». 
Два года назад после смерти 
78-летнего коллекционера из 
его квартиры вынесли добра на 
300 миллионов рублей! Стои-
мость коллекции полицей-
ским озвучил сын покойного. 
Среди пропавшего - полотна 
Левитана, Врубеля, Бурлюка,
древние иконы, антикварные 
вещи позднего Средневековья.
Всего - более ста единиц.

Полиция взялась за поиск во-
ров. Но публику занимал еще и 
другой вопрос. Откуда такие
сокровища у пенсионера? Во-
ображение рисовало, что он - 
солидный магнат, скупавший
шедевры и редкости.

- Виктор Николаевич-то? - 
переспрашивает житель са-
мой что ни на есть пролетар-
ской многоэтажки в районе 
Павелецкого вокзала. - Скром-
нейший человек. Обычный 
старик. Одежда старенькая.
Пенсия скромная. Пока он не 
умер, никто из соседей даже 
не подозревал, что он прячет
в своей однушке такие бо-
гатства!

ЗАВЕЩАНИЕ 
НАПОЛОВИНУ

Рассказывают, 
что в молодости
Виктор Ларио-
нов был реставра-
тором икон. С выходом на 
пенсию принимал заказы на 
дому. Но потом уже и глаз не 
тот, и руки. От работы ото-
шел. Те, кто бывал у него 
дома, вспоминают - старый 
ремонт, потрепанная мебель. 
Зато по полкам - раритеты. 
Много икон. Работы вели-
ких художников. Тарелки, 
сосуды, кубки, подсвечни-
ки. Самым старым предме-
там - около тысячи лет! (См. 
«Конкретно».)

- По имеющейся инфор-
мации, коллекция Виктора 
Ларионова пополнялась за 
счет предметов искусства, 
которые ему в разное время 
дарили друзья и знакомые. 
Что-то он обменивал, - рас-
сказывает «КП» помощник За-
москворецкого межрайонного
прокурора Егор Иванов.

В последние годы за ста-
риком приглядывали его се-
стра (Надежда Николаевна 
на год старше, сейчас ей 80)
и 55-летний сын друга детства 
Илья Новоселов. Помогали 
с домашними делами, мота-
лись по больницам - в 2020 
году у Виктора Николаевича 
диагностировали рак.

- Однажды Ларионов по-

просил приехать
нотариуса, что-

бы оформить заве-
щание, - продолжает Егор
Иванов. - Пенсионер решил
переписать свою квартиру на
сестру. По словам нотариу-
са, спрашивал и о том, как 
правильно оформить пере-
дачу коллекции. Специалист
объяснил. Ларионов обещал
подумать.

У людей из близкого круга
общения пенсионера есть три
версии, кому он хотел оста-
вить коллекцию. Передать в
музей. Подарить одному из
столичных храмов. Или за-
вещать сестре.

- Одно можно сказать точ-
но - своему сыну Мише Витя
не хотел оставлять ни кварти-
ру, ни иконы с картинами, -
рассказал «КП» друг семьи.

ПРОПАЛА ПОСЛЕ СМЕРТИ
Михаилу Ларионову сейчас

38 лет. Не женат. Не работает.
- С женой Витя развелся

много лет назад, - продолжает
наш собеседник. - Мальчик с
матерью жили на юго-западе.
Сына Виктор очень любил.
Но понимал, что Миша не
удержится от соблазна рас-
продать коллекцию.

Виктор Ларионов умер, не
успев оформить документы
на коллекцию. Не прошло и
сорока дней, как она исчезла.

По версии следствия, это
произошло в ночь на 1 октя-
бря 2020-го. Пропажу обна-
ружил Михаил Ларионов.
Вошел в квартиру, а на обо-
ях - пустые прямоугольники
вместо картин, старинные
кубки и подсвечники пропа-
ли вместе с полками. Мужчи-
на побежал в полицию. Подо-
зреваемых назвал сразу.

- Картины похитили На-
дежда Ларионова и Илья Но-
воселов, - говорит помощник 
межрайонного прокурора. -
Их нашли на квартире у Но-
воселова. Позиция мужчины
и женщины: на коллекцию

оба имели мораль-
ное право, потому 
что ухаживали за 
Виктором Ларионовым.

Ничего из коллекции про-
дать не успели. Впрочем, на
этом история не закончилась.

«ИМЕЕТ ПРИЗНАКИ 
ФАЛЬСИФИКАЦИИ»

Михаил сначала написал
на тетушку и ее знакомого
заявление, а потом забрал
его. Какое-то время наслед-
ники пытались договориться,
как разделят коллекцию. Но
в итоге Ларионов-младший
окончательно решил объя-
вить пенсионерку воровкой.
Уголовное дело возбудили
сразу по двум статьям - «хи-
щение предметов, имеющих 
особую ценность» и «кража».
По второй статье проходили
несколько полок для икон,
которые Ларионова и Ново-
селов прихватили вместе с
антиквариатом.

До суда дело дошло к концу 
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тогда охотно общался с жур-
налистами. Рассказывал, что 
тетю подбил на похищение 
Новоселов. Коллекцию отца 
оценивал в 300 - 400 миллио-
нов рублей. Однако экспер-
ты в итоге назвали цифры 
поскромнее - 39 миллионов 
338 тысяч рублей (хотя с та-
кой оценкой обе стороны не 
согласны, они считают ее в 
разы заниженной).

В суде Ларионова и Ново-
селов пытались оправдаться. 
И даже предоставили дого-

вор даре-
ния, кото-
рый якобы 
подписал 
п о к о й -
ный.

- Одна-
ко экспертиза установила,
что договор дарения имеет
признаки фальсификации, -
отмечает Егор Иванов.

Замоскворецкий суд вы-
нес по этому делу приговор.
Новоселову - 4 года строгого
режима, Ларионовой - 4 года
лишения свободы условно.

Михаил Ларионов пере-
брался в отцовскую 

квартиру. Про-
павшее ему 

в е р н у -
ли - пока 

только на 
ответствен-

ное хране-
ние. Но когда

приговор суда вступит в си-
лу, он как наследник сможет
распоряжаться коллекцией по
своему усмотрению. Мы не-
сколько раз пытались застать
Михаила дома, но всякий раз
дверь никто не открывал. Хо-
тя соседи уверяли: он целыми
днями дома.

- Миша на работу не ходит, 
говорит, что из дома работает.
Правда, в последнее время ря-
дом с ним какие-то странные
люди появились. Чаще всего
выпивши его видим. Пыта-
емся объяснить: остановись,
ты только-только родителей
похоронил (мама Михаила
скончалась вскоре после от-
ца. - Ред.), а он отмахивается - 
все в порядке. 

Впрочем, это уже совсем 
другая история.

«Все думали, он бедный «Все думали, он бедный 
старик, а дома коллекция старик, а дома коллекция 
на сотни миллионов!»на сотни миллионов!»

Самые интересные 
и дорогие редкости Ларионова

 ✓  Икона «Зачатие Святого Иоанна Предтечи»
(XVI век, Средняя Русь) - 1,5 млн рублей*.

 ✓  Икона «Богоматери Казанская» (XVII век, Россия) - 1,2 млн рублей.
 ✓  Плакетка (от фр. - «дощечка») «Поклонение волхвов»
(XII век, Франция) - 1,1 млн рублей.

 ✓  Картина. Неизвестный художник 
(XV век, Северная Европа) -
950 тысяч рублей.

 ✓  Стакан (XII век, Европа) - 
849 тысяч рублей.

 ✓   Тарелка (XVII век, Иран) -
363 тысячи рублей.

 ✓  Исаак Левитан. Этюд пейзажа -
250 тысяч рублей.

 ✓  Давид Бурлюк. Рисунок на холсте
(15х24 см) - 240 тысяч рублей.

 ✓  Василий Поленов. Этюд готиче-
ского собора (1910 г.) -
150 тысяч рублей.

 ✓  Михаил Врубель. Карандашный
набросок декорации на листе 
бумаги - 50 тысяч рублей.

* Стоимость по заключению
комплексной 
искусствоведческой 
оценочной экспертизы 
от 1 ноября 2021 года.
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 ■ КСТАТИ

Судя по всему, Михаилу Ларионову достанется и квартира, кото-
рую его отец изначально завещал сестре. В законодательстве есть 
такое понятие - «недобросовестный наследник». Человек, который 
совершил преступление против наследодателя, лишается своей 
доли. Посягательство на коллекцию покойного брата закон оцени-
вает именно так. Сейчас пенсионерка пытается отстоять свои права 
на однушку в суде, но шансов у нее, объективно говоря, немного.

КОНКРЕТНО

В Москве вынесли 
приговор 
по громкому делу 
о краже икон, 
картин и редкостей, 
хранившихся 
в однушке 
пенсионера.
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Подсвечник (XI век, 
Северная Европа) - 
776 тысяч рублей.
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Сосуд с арабской 

вязью (XIII век, 

Золотая Орда) - 

970 тысяч рублей.

Чеканная плакетка «Господь Вседержитель» (XII век, Франция) - 4,2 млн рублей.
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Коллекция досталась
Михаилу Ларионову. 

Пока лишь на
ответственное хранение.

22.11.2023
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Наталья АРТЯКОВА 
(«КП» - Самара»),
Оксана НАРАЛЕНКОВА

Председатель Комитета
Госдумы по защите семьи,
вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Нина
Останина сообщила, что в
следующем году в школьной 
программе может появиться
новый учебный предмет - «се-
мьеведение». Мол, пилотные
проекты, которые уже обка-
тывали в регионах, строили
учебные программы на луч-
ших советских примерах и
Домострое. А теперь единую
учебную программу для всей
страны разрабатывает Ин-
ститут изучения детства,
семьи и воспитания.

К СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ - 
ПО ЗАВЕТАМ МОНАХИНИ

В школах Самарской обла-
сти предмет «Нравственные
основы семейной жизни»
преподают еще с 1 сентября
2020 года. Занятия в 10 - 11-х 
классах внеурочные, кружок 
могут посещать учащиеся по
желанию. В региональном
министерстве образования
уверяют, что курс - светский,

а его основная миссия - го-
товить молодежь к созданию
крепкой и гармоничной се-
мьи.

Однако еще три года назад
учителя получили на руки
новые учебники под автор-
ством кандидата биологиче-
ских наук протоиерея Дми-
трия Моисеева и кандидата
психологических наук мона-
хини Нины Крыгиной. Что
несколько настораживает,
согласитесь.

- В учебнике огромное ко-
личество стереотипов о жен-
щинах и мужчинах, которые
преподносятся как научные
факты, - отметила самарчан-
ка Ольга Н., которая просмо-
трела новый учебник своего
ребенка-старшеклассника.

Несмотря на декла-
рируемую светскость,
сквозь строчки сквози-
ло религиозное пони-
мание ячейки общества.
Ознакомившись с учебни-
ком, самарский психолог,
кандидат философских на-
ук Нина Ковалюнас подчер-
кнула:

- Сам предмет важен и ну-
жен: сейчас выросло целое
поколение, которое забы-
ло о семейных ценностях,
а отношения сводит только
к физиологии, забывая, что
она быстро себя исчерпыва-
ет. Детям нужно давать по-
нимание семьи. Но для это-
го нужен другой, светский
учебник.

БЫТЬ ПСИХОЛОГОМ
За три года отзывы о курсе

были услышаны, и религии
в учебных пособиях стало
меньше.

Кроме того, сами педаго-
ги могут внедрять собствен-
ные разработки. Заместитель
директора по воспитательной
работе самарской школы №
91 Ольга Текутьева расска-
зала о своем личном опыте
преподавания этого пред-
мета.

- Желательно, чтобы курс
вел педагог, имеющий допол-
нительно психологическое
образование. В прошлом
году занятия для десятого
класса проводила я, у меня
есть высшее образование
педагога-психолога, - отме-
тила Ольга Александровна. -
Курс «Нравственные осно-
вы семейной жизни» очень
понравился десятиклассни-
кам, так как он практико-
ориентированный. Мы
вместе активно прорабаты-
вали с детьми жизненные
ситуации, которые были
интересны для них самих.
Рассматривали, как идет вза-
имодействие между полами,
как строятся первые отно-
шения, какие существуют
периоды вступления в брак,
какие существуют семейные
кризисы и т. д. 

Парни у меня  оказались
даже более активными, чем
девочки,  - задавали вопро-
сы, не стеснялись подходить
после занятий и что-то спра-
шивать.

КТО ГОЛОВА, А КТО ШЕЯ
Мы спросили у родителей

самарских школьников, а
нужно ли вообще дополни-
тельно грузить ребенка но-
выми предметами, тем более
на такую противоречивую
тему. Большинство опро-
шенных высказались за. Но
нашлись и те, кто категорич-
но отреагировал на новый
школьный предмет.

- Я считаю, что данный
курс слишком узконаправ-
ленный. У нас в классе дети
разных национальностей, у 
них в семье разные ценно-
сти. Неправильно будет всех 
грести под одну гребенку, -
высказал свое мнение много-
детный отец Михаил Ж.

Кроме того, родители об-
ратили внимание, что в кон-
тексте курса прослеживается
идея патриархата в семье,
когда мужчина считается
главой. В современном об-
ществе данная модель давно
себя исчерпала, сейчас жен-
щины имеют равные права
с мужчиной и также могут
обеспечивать свою семью
или по меньшей мере вно-

сить равный вклад. 

КТО НАУЧИТ
ПРАВИЛЬНО

Преподаватели, которые
ведут курс, осторожно обхо-
дят острые углы и старают-
ся дать детям максимально
простую и понятную инфор-
мацию, не заходя за рамки.

- Наверняка в разных шко-
лах по-разному преподается
данный предмет, все зави-
сит от самого учителя. Я счи-
таю, что главная трудность
в реализации данного кур-
са в общеобразовательном

учреждении - это найти до-
стойного педагога, который
качественно и интересно бу-
дет вести предмет. В нашей
школе, где большой педсо-
став, не составило труда най-
ти такого человека, а вот в
малых учебных заведениях,
для преподавателей которо-
го такое направление будет
новым, уже сложнее, - рас-
сказал директор самого боль-
шого образовательного центра
Самары «Южный город» Вла-
димир Кильдюшкин.

КОММЕНТАРИЙ РАЗРАБОТЧИКА 

ПРОГРАММЫ

Прививаем ценности с детсада
Мы связались с Институтом изучения детства, семьи и 

воспитания, который, по словам депутата, готовит программу 

нового школьного предмета - «семьеведения».

Для того чтобы ввести какой-то новый предмет в школе, что-то 

из программы придется вывести, охладила наш пыл директор 

института Наталья Агре. Но без знаний об устройстве семьи и 

семейных ценностях дети не останутся.

- Вся система образования за три последних года обеспечена 

методическими рекомендациями по воспитанию для каждого из 

уровней: садик, школа и среднее профессиональное образование. 

Есть там и темы, связанные с семьей, - для каждого возраста. Для 

малышей - сказки на тему традиций в семье. Рассказы о формиро-

вании семейных традиций, праздников, есть тематические книги, 

мультфильмы и фильмы, которые мы рекомендуем, - говорит экс-

перт. - Также мы разрабатываем программу внеурочной деятель-

ности для педагогов 10 - 11-х классов под рабочим названием «Моя 

семья». Проанализировав эту тематику  с XII века, с представлений 

о семьеведении в то время и вплоть до современности, опреде-

лили темы, на которые у современных школьников есть спрос и 

которые из них не раскрыты сейчас. Со следующего года будем 

рекомендовать к использованию программу внеурочных занятий.

Предполагаемый формат - «Разговоры о важном». Среди тем 

будет затронуто и законодательство, тема материнского капитала 

и бюджетной поддержки семьи, что такое сам брак и какими зако-

нами он регулируется, вопросы здоровья. И это не только вопросы 

полового воспитания, но и питания, режима дня, занятий спортом.

- Это программа, которая позволит молодым людям при вступле-

нии в брак понимать, что семья - это не то, что видим в сериалах и 

ток-шоу. В нее включаются и создание дома, и организация быта, 

и поддержка пожилых родителей и т. д., - подчеркивает Агре.

В Госдуме заявили 
о новом учебном 
курсе для школ - 
«семьеведении», 

основанном 
на отечественных 

традициях.

Андрей АБРАМОВр

Предложение руки и сердца на станции метро 
суд расценил как мелкое хулиганство.

В соцсетях завирусилось видео, которое сняли 7 ноября на
станции метро «ВДНХ». Парень и девушка сибаритствуют посреди
платформы за раскладным столиком - пьют винишко, закусывают
ананасами, пока кругом бредет хмурый народ. В разгар свидания
молодой человек опускается на колено, достает коробку с кольцом
и зовет девушку замуж.

Та молвит «да», объятия, поцелуи, друзья выскакивают из-за ко-
лонны и радуются за молодых. Все как в романтической комедии. 
Только хеппи-энд подпортила суровая реальность.

Уже на следующий день 30-летнему герою видео Евгению позво-
нили из полиции. Всю трепетность момента в МВД не оценили. Зато
увидели в фуршете посреди станции признаки мелкого хулиганства.

Евгения и его избранницу Анну - в отдел, оттуда - в суд.
- С целью привлечения средств массовой информации присел на

стул, разложил столик, поставил на него безалкогольный напиток,
два бокала, ананас, мешая потоку пассажиров. Все происходящее
снято на видео и размещено в интернете. Тем самым совершил
административное правонарушение,  - пришли к выводу в Остан-
кинском райсуде.

Своей вины оба не отрицали. В итоге Фемида наказала Анну
штрафом в 1000 рублей. А вот ее жених теперь человек «автори-
тетный» - получил пять суток ареста (статья предусматривает либо
штраф, либо до 15 суток ареста). Но как известно, в семейной
жизни иногда надо и потерпеть. Так что случившееся можно счи-
тать репетицией.

Родительское собрание НУ
И НУ!

Позвал девушку замуж 
и оказался под арестом

Домострой и я - 
счастливая семья?
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1 По возможности гулять
там, где реагентов нет  -

например, на специализирован-
ных площадках или подальше от
жилых домов. Очевидный минус
в том, что, скорее всего, там
огромные сугробы.

2 Если видите, что погода
плохая (например, про-

шел ледяной дождь и дороги
только что густо обработали
реагентами) - останьтесь дома.
Увы, совет работает только для
маленьких собачек, приученных
к пеленкам.

3 Моем лапы! Это главное
правило всех времен и

народов. Увидели, что пес на
улице пытается облизать лапу?
Протираем ее салфеткой, пса ве-

дем домой на водные процедуры.
Пришли домой после прогулки?
Сразу в ванную!

4 Внимательно смотрим, 
нет ли на лапах покрас-

нений, воспалений, ранок, тре-
щинок и т. д. Если есть - обез-
зараживаем хлоргексидином и к
ветеринару! Если нет - наносим
специальный крем для лап после
прогулок (от 250 руб.).

- Нет универсальной схе-
мы, важно подобрать то 
средство, которое подой-
дет именно вашему питом-
цу: кто-то спокойно носит 
обувь, другим будет неком-
фортно в ботинках, поэтому
придется воспользоваться 
защитным воском или ге-
лем для лап, - рассказыва-
ет президент Российской
кинологической федера-
ции Владимир Голубев. - 
У каждого средства свои 
плюсы и минусы.

Паста, бальзам 
или крем (от 270 
руб.). Быстрее все-

го проникают в кожу. На-
носить нужно заранее на 
чистые лапы, особое внима-
ние уделять при этом про-
странству между пальцами. 
Такие средства питают ко-
жу, снимают воспаление, 
если в составе содержатся 
масла и травы. Эти же мас-
ла и травы могут вызват
аллергию или просто непр
язнь у питомца.

Защитный воск 
(от 280 руб.). Он 
создает на поверх-

ности подушек лап плот-
ную водонепроницаемую 
пленку, которая защища-
ет не только от дорожны
реагентов, но и от мазут
антифриза, бензина и др

гих веществ, о существо-
вании которых на дороге
мы часто не задумываем-
ся. Одновременно с этим
воск ухаживает за кожей,
смягчая ее. Минусы в том,
что воск оставляет жирные
следы на полу и постепенно
стирается во время прогул-
ки. Нужна будет практика,
чтобы наносить на лапы ров-
но столько средства, сколь-
ко нужно для прогулки.

Гель на основе 
вазелина (от 450 
руб.). Такие сред-

ства используют обычно
для профилактики появле-
ния трещин и как средство
заживления уже имеющих-
ся ран. Гель смягчает кожу
и ускоряет восстановление.

Обувь для собак 
(от 500 руб.). Выби-
рать лучше непро-

мокаемые модели с проти-

воскользящей подошвой. 
Обувь должна плотно сидеть 
(так, чтобы собака не могла 
снять ее самостоятельно), 
но не сковывать движение. 
Чтобы определить размер, 
поставьте лапу питомца на 
белый лист бумаги и обве-
дите маркером. По рисунку 
измерьте длину и ширину, 
прибавьте к этому еще по 
полсантиметра (это когти) и 
сверьте с размерной сеткой 
производителя обуви.

- При выборе обуви для 
животных действуют при-
мерно те же правила, что 
и у людей,  - объясняет 
ветеринарный врач-
фелинолог, зоопсихолог 
Ангелина Сиротина. - Ка-
чество обуви выбираем ис-
ходя из своих финансовых 
возможностей. Но при этом 
следует помнить: носить ее 
питомец будет примерно по 
часу в день, кто-то больше, 

о-то меньше. Ее основная 
ункция  - защитная. А по-
му покупать сапожки из

натуральной кожи на на-
туральном меху - скорее
прихоть владельцев, чем
необходимость. Но неко-
торые и норковые шубы

для питомцев заказывают,
к что кожаные собачьи
пожки вполне впишутся 
подобный гардероб.

Живой уголок

Александра БУДАЕВАр

Как спасти питомца 
от реагентов и холода.

Совсем скоро на смену 
осени и дождям с грязью
и скользкими листьями
придет зима со всеми ее
«прелестями»: сугробами и
вездесущими реагентами.
Пешеходы-прохожие снова
будут ворчать насчет испор-
ченной обуви. А как быть
собакам, которые в отличие
от нас все капризы погоды
испытывают на своей шкуре
и по тем же самым реагентам
ходят лапками? Специали-
сты рассказали, как облег-
чить участь братьев наших 
меньших.

Как правильно 
и какими 

средствами 
мыть лапы

S
hu

tt
e
rs

to
c
k

- Приучать нужно еще в щеняче-
стве, до того как животное пойдет 
на свою первую зимнюю прогулку. 
Когда вы наденете на питомца обувь К
в первый раз, он не сразу поймет, в
как нужно двигаться. Выглядеть это 
будет со стороны, конечно, забавно. 
Собаке станет некомфортно.

- Приучаем постепенно: сначала
надеваем пару башмачков, потом 
снимаем, надеваем обувь на две дру-
гие лапки. Когда привыкнет - можно 
протестировать все четыре.

- Главное тут - обойтись без 
стресса,  - объясняет Ан-

гелина Сиротина.  - Как 
правило, декоративные 
собаки легко приучают-
ся к любой амуниции, к 
обуви в том числе. Со-

баки средних и крупных 
пород - сложнее. Но идти 

на улицу обутыми нужно только 
после того, как питомец будет чув-
ствовать себя комфортно в ботиноч-
ках дома.

- Для первого раза покупайте недо-
рогую обувь. Ведь сперва нужно про-
верить, будет ли питомец в принципе 
носить ее. Если дело пойдет, то вы-
бирайте уже качественный комплект.
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В любом случае после про-
гулки зимой питомцу нужно
мыть лапы. Даже если он был
в обуви. Ведь реагент мог по-

пасть внутрь ботиночка или 
остаться на шерсти жи-

вотного.

ВАЖНО

ОСНОВНЫЕ МЕРЫ ОСНОВНЫЕ МЕРЫ 
БЕЗОПАСНОСТИБЕЗОПАСНОСТИ

ПРИУЧАЕМ К ОБУВИПРИУЧАЕМ К ОБУВИ

СРЕДСТВА ЗАЩИТЫСРЕДСТВА ЗАЩИТЫ
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Бобик просит тапки - 
потому что лапки!

- Лаял
же тебе:

надо было
красные
надевать.

Реагенты - это сильнодействующие химические вещества. 
Они разрушают и искусственную, и натуральную кожу. 
На искусственной могут выжечь дыры, на «живой» - 
привести к образованию воспалений и язвочек. При попадании внутрь 
организма приводят к отравлению, поэтому важно следить, чтобы питомец 
не вылизывал лапы. Песчано-соляная смесь чуть менее опасна, но также 
содержит «химию», которая вызывает воспалительные процессы. Д
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ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Чем опасны реагенты?
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Евгений АРСЮХИН

Теоретически 
ее можно 
даже увидеть 
невооруженным 
глазом.

Женщины-астронавт-
ки Жасмин Могбели и
Лорал О’Хара вышли в 
открытый космос еще 1
ноября. Для обеих это
была первая в жизни
прогулка за пределами
станции. Цель - почи-
нить солнечные батареи.
С ними была сумка с ин-
струментами. В какой-
то момент она оторва-
лась и улетела. Дамы
не заметили пропажи.
Обнаружили, когда уже
вернулись. По внешним
камерам. Потом в сеть
даже выложили тот са-
мый момент, когда сум-
ка коварно выскользну-
ла из рук Могбели...

Потерять что-либо в
открытом космосе на
самом деле не сложно.
Передвигаться в ска-
фандре довольно за-
труднительно, многие
астронавты жалуются
на неудобство. В 2009
году Хайдемари Стефа-
нишин-Пайпер упусти-
ла в космос рюкзачок 
стоимостью 100 тысяч
долларов и весом 14 кг, 

и именно когда чини-
ла солнечную панель.
История повторилась в 
точности.

ГАЕЧНЫЙ КЛЮЧ
НА ГОЛОВУ

В НАСА говорят, что
сумка успела отлететь
от станции и в нее уже, 
скорее всего, не врежет-
ся. Это «скорее всего»,
конечно, насторажи-
вает, но будем считать,
что нет.

Теперь этот «искус-
ственный спутник» кру-
тится по орбите вокруг
Земли. Его постепенно
тормозит разреженный

воздух внешних слоев 
атмосферы. Сумка те-
ряет высоту. И двига-
телей, чтобы поправить 
траекторию, у него нет.
Поэтому он рано или 
поздно начнет падать 
на Землю и сгорит. По 
рассчетам, это будет в 
марте 2024 года.

Сумка тяжелая, ско-
рость (относительно 
метеоров, прилетаю-
щих издалека) невысо-
кая - гореть будет ярко. 
Люди увидят сумку как 
очень яркую падающую 
звезду.

Есть ли шансы, что 
что-то уцелеет и сва-

лится на Землю? Я ду-
маю, минимальные.
Та, в 2009-м, сгорела 
полностью.

В БИНОКЛЬ
ОТЛИЧНО ВИДНО

Ей присвоен номер - 
точно такие номера по-
лучают все искусствен-
ные спутники Земли
(58229/1998-067WC), 
высота орбиты - 416 км. 
Она видна как звездочка 
шестой звездной величи-
ны. Это означает: про-
стым глазом на пределе, 
в бинокль - без проблем. 
Сама МКС, напомню,
предстает как невероят-

но яркая звезда, 
медленно летящая по не-
бу справа налево на угло-
вой высоте примерно 
половины расстояния 
от зенита до горизонта 
(последнее может варьи-
ровать).

Но есть три сложности.
Во-первых, сумка ле-

тит перед МКС, опе-
режая станцию на 2 - 3 
минуты. В сети дают 
советы: просто осмо-
трите небо перед МКС. 
Это глупо. За такое вре-
мя МКС пролетает, по 
сути, все видимое вами 
небо. То есть вам на-
до за несколько минут 

ДО появления МКС
начать шарить по небу 
биноклем, высматривая
очень слабую звездоч-
ку. И привязаться не к 
чему. Это малореально.

Во-вторых, такого му-
сора на орбите много.
Вы не можете быть уве-
рены, что видели имен-
но сумку.

В-третьих, объект бу-
дет быстро менять пози-
цию. Сейчас пасмурно,
ничего не видно. В ред-

кие дни прояснений
пока принорови-
тесь... а рюкзачок 
уже в другой по-
зиции.

Я пока не нашел
в сети удачных фо-

тографий или железо-
бетонных свидетельств.
Часто пишут, что японец 
Сатоси Фурукава сфото-
графировал ее, когда она
летела над Фудзи. И все
думают: надо же, подло-
вил. На самом деле Фу-
рукава - космонавт, он
сейчас на МКС, и сумку 
он снял через иллюмина-
тор (но в самом деле на
фоне Фудзи).

В то же время несо-
мненно, что крепкому 
любителю астрономии
сделать такой снимок 
несложно. В 2009-м ле-
тающий рюкзак видели
тысячи людей.
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Отвертки,
плоскогубцы и

прочее бороздят
просторы 
космоса.

Новым Новым 
спутником Земли спутником Земли 
стала сумка стала сумка 
с инструментамис инструментами

Клуб любознательных
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Искусство и интеллект

Нейроссетии и прпрпррододддололжажаютют ррисисововататттть.ь.ь.ь. ДДДДаа а татататааааккк к к 
искусно, что поророройой тттруруруруднднднддддддно о отоо личичииииттьтьтьть ооооот тттт прпро-оо
изведед ний человеческихииих. СоСоСобсбсб твввееененноноооо,,, ээээто мымы 
вам и предлагаем сделать.

Нейросети, 
окуните ваши кисти…

Угадайте, 

какие из этих картин 

нарисовали 

«живые» художники, 

а какие - искусственный 

интеллект?

Он жил в одно время с Микеланджело. А писал 
так, будто родился в начале XX века. Недаром о нем 
говорят как о художнике, предвосхитившем сюрреа-

лизм. Однако портреты, составленные из фруктов, 
цветов и предметов, навсегда остались неповторимым 
стилем Арчимбольдо (хотя нейросеть-то повторила!).

Уроженец Окла-
хомы влюбил в се-
бя всех домохозяек 
планеты. Количе-
ство котиков, песи-
ков и милых, в меру 
шаловливых ребяти-
шек на квадратный 
сантиметр его кар-
тин зашкаливает. 
Хотите поностальги-
ровать, вспоминая 
детские годы чудес-
ные? Любуйтесь. 
Ведь у детства, что 
в Оклахоме, что в Го-
родце, много обще-
го. Большие отличия 
начинаются потом.

Если вы были в Большом Петергофском дворце,
помните зал, стены которого покрыты шпалерами
из картин - женские головки в разных вариациях.
Это головки Ротари. Итальянский живописец
нашел себя при российском дворе. Императри-
цы - Елизавета, а потом и Екатерина Великая - 
ввели моду на сентиментальный портрет. Так где
же прошлась кисть, а где писала программа?

История Маргарет Кин
стала сюжетом фильма 
Тима Бертона «Боль-
шие глаза». Именно так 
называли широко рас-
тиражированные в США 
репродукции картин, изо-
бражающие детей, реже
женщин, а иногда и живот-
ных с глазами на пол-лица. 
Драма состояла в том, что 
муж Маргарет, Уолтер, 
выдавал ее картинки за 
свои. Он-то и раскрутил 
«большеглазый бренд», 
заработав миллионы. 
В фильме супругов Кин 
играют Кристоф Вальц и 
Эми Адамс. В результате 
правда вскрылась. Узнае-
те, где рисунок Маргарет, 
а где подлог?

1. Джузеппе Арчимбольдо (1526 или 1527 - 1593)1. Джузеппе Арчимбольдо (1526 или 1527 - 1593) 2. Маргарет Кин (1927 - 2022)2. Маргарет Кин (1927 - 2022)

3. Джим Дейли (род. в 1940)3. Джим Дейли (род. в 1940)

4. Пьетро Ротари (1707 - 1762)4. Пьетро Ротари (1707 - 1762)

Иллюстрации взяты из каталога Wikimedia.org и сгенерированы
Дмитрием Орловым в Midjourney.
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Ответы. Эти картины нарисовала
нейросеть: 1. а; 2. а; 3. б; 4. а.

Хотите 
попробовать? 

Смотрите 
на сайте KP.RU, 
как создавать 

роскошные 
картинки 

с помощью 
искусственного 

интеллекта
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В студию Радио «Комсо-В студию Радио «Комсо
мольская правда» (97,2 FM)
актер собирался заехать все-
го на часок. Но какое там!
Обожаемого Василия из бес-
смертного фильма «Любовь и
голуби» все сотрудники «КП»
встречали улыбками и умоля-
ли о фото, и Михайлов нико-
му не отказывал. «Очень у вас
тепло и уютно», - похвалил
позже гость нашу редакцию,
в которую приехал, кстати, по
серьезному поводу: народный
артист РСФСР выступает в
качестве посла своей малой
родины, Забайкальского
края, который в этом году от-
мечает 370-летие российской
государственности.

«МОСКВИЧОМ 
ТАК И НЕ СТАЛ»

- Александр Яковлевич, вы
свой первый дом, свою малую
родину какой запомнили?

- Она на всю жизнь со мной.
Можно сказать, что я так и не
стал москвичом. Мне всегда
лучше на природе, в дерев-
не. К сожалению, край наш
пока не так изведан туриста-
ми. А ведь у нас природа по-
трясающая! Кстати, узнать
больше о Забайкалье можно
на выставке-форуме «Россия»
на ВДНХ - c 15 ноября всех 
приглашаю в наш павильон
(выставка бесплатная, откры-
та до 12 апреля).

- Вы родились в поселке
Оловянная…

- Нет, Оловянная находится
в 18 километрах от поселка
Цугольский дацан, в котором
я родился. У нас в Цуголь-
ском паспортного стола не
было, и мама все докумен-
ты оформляла в Оловянной.
Цугольский дацан и есть моя
малая родина, там у меня до
сих пор есть сотка земли.
А родился я в монашеской
келье. Да! Она небольшая -
три на три с половиной ме-
тра. Жили-то бедно… Туда,
поближе к реке Онон, мама
перебралась из-за голода, там
было чуть полегче. А так как 
в 30-е годы начались гонения
на все религиозные конфес-
сии, ей предложили посе-
литься в бывшей монашеской
келье. Маленькой, собранной
из бревен. Зато буквально в
75 метрах от нашей землян-
ки стоит буддийский храм -
Цугольский дацан. Ему 223
года.

- У вас и буддийские обряды
вызывают уважение?

- К буддизму я не пришел,

но серьезно отношусь к веко-
вой мудрости этой религии.
В нашем поселке находятся
духовные ворота, которые
дают тебе право на посеще-
ние святого места Алханай
(в национальном парке с
таким названием находится
природный храм для после-
дователей буддизма. - Ред.).
Чтобы их пройти, надо триж-
ды минимум на две минуты
погрузиться в ледяную воду.
Проходящего этот обряд даже
придерживают специальны-
ми огромными оглоблями,
чтобы человека не смыло. И 
когда выходишь из воды, тело
как будто прокалывает стре-
лами. Но через пятнадцать
секунд и сердце, и организм 
адаптируются. И потом
на несколько лет забы-
ваешь о болезнях. Мне
дважды довелось этот об-
ряд пройти. Сейчас мне
почти 80 лет, а я стараюсь
держаться.

- Кстати, о возрасте. Вы
совершенно не выглядите
на свои 79. В чем секрет?

- Корни хорошие. И
есть еще один секрет -
любовь. Надо любить
природу, чувствовать,
что все мы ее дети. Надо
любить людей. И еще ста-
раться не входить в кон-
фронтацию с собой, не в
впадать в грех гордыни.

- Вы сказали про любовь
И сразу хочется поговорит
про фильм «Любовь и голу
би». Вы знаете, в чем ег
секрет?

- Для меня его колос
сальная популярность 
огромная загадка. Видимо
все сошлось - и сценарий
и удивительный режис

сер, и актеры… Фильм по-
прежнему актуален. Помните 
реплику: «И что это капита-
листы проклятые на нас все
рыпаются?» Сказано было 
сорок лет назад, а как будто 
из сегодняшнего времени 
фраза.

- Вас, сыгравшего в куче кар-
тин, всегда спрашивают про 
«Любовь и голуби». Обидно?

- Нет, конечно! Видно же, 
что этот фильм любят ис-
кренне, благодарят за него. 
Иногда даже думаю, что мож-
но мне было и не сниматься 
в остальных картинах. Од-
ной этой роли было бы до-
статочно. Куда бы я ни при-
ехал, обязательно кто-нибудь 

скажет: «Людк, а Людк!» И 
сразу воспоминания, засто-
лье, батарея бутылок... В этой 
картине заложена какая-то 
красота души простого че-

ловека.

«ДЯДЕНЬКА,
ВЫ НЕ УЕДЕТЕ 

ОТ НАС?»
- Вас любят везде, и

на новых территориях
России тоже. Расскажите

о своих поездках в Донецк, в 
Луганск.

- Там очень важно высту-
пать, это и простым людям 
нужно, и военным. Да, я бы-
вал там, встречался с бойца-
ми, был знаком с Алексан-
дром Захарченко. Всю ночь 
в 2014 году просидели в его 
штабе... А после концерта в 
Луганске мы поехали в Пер-
вомайск. Мэром города тогда 
был Женя Ищенко. Город в
разрухе, у детей лица затрав-
ленные… Дети подбежали ко 
мне, чумазенькие такие, бо-
ятся, прижались: «Дяденька, 
вы не уедете от нас?» Что я 
мог сказать? У меня спазм, 
говорю: «С вами я, с вами»…

После концерта мы с Же-
ней поднялись на чердак пя-
тиэтажного дома, а там… сот-
ни голубей! И Ищенко такой 
счастливый говорит: «Хочу 
на 1 Мая для всех устроить 
праздник, всех голубей со-

беру и выпущу 
х в город». Вот
акая поэзия 
ыла в душе у 

этого человека. Его убили че-
рез полтора месяца... Но ведь
опять, в такой драматической
ситуации - любовь и голуби...

- В отличном фильме «Риск -
благородное дело» вы играете
спортсмена, ставшего каскаде-
ром. Там есть такая сцена: на
премьере героя друзья спраши-
вают: «Почему тебя нет в ти-
трах?» А вы говорите: «Каска-
деров не пишут...» Вы здорово
уловили скромность, которая
была свойственна правильным
советским мужчинам. Может,
как раз ее не хватает артистам,
которые уехали и начали го-
ворить плохо о своей стране?

- Да, те ребята, которые бы-
ли незаметными, в момент
опасности становились же-
лезными. И сейчас стано-
вятся. Парни, которые сей-
час стоят на передовой, - все 
они мне как дети. За каждого
душа болит. Если бы не воз-
раст, был бы рядом с ними...

А те, кто уехал... Бог им су-
дья. Они это из-за трусости,
из-за финансов. Привыкли
к другой жизни, настроили
дворцов… Был такой фильм
- «Страна глухих». И талант-
ливая актриса Чулпан Хама-
това, которая в нем играла,
уехала в Европу и обливает
сейчас помоями мою Родину.
Не хочу ее судить, но Дина 
Корзун, которая тоже игра-
ла в том фильме, вернулась с 
детьми из Англии...

«Девушка в трусах, 
как у Василия, - 
это очень смешно»

Однажды интернет-шутники взяли «горячий» образ
Василия Кузякина (семейные трусы, сапоги) и сравни-
ли с модными нарядами - оказалось, очень похоже. 
Михайлова этот прикол изрядно позабавил.

- Да, это очень было смешно, - улыбается артист. -
Рядом поставили фото из фильма, где мой герой раз-
говаривает с сыном в сапогах, рубашке и в ситцевых 
трусах, и фото красивой девочки-модели с парижской 
Недели мод. На ней тоже ситцевые трусы чуть выше 
колен и сапоги. Что ж, пути Господни неисповедимы...

В студии Радио «КП» Александр Яковлевич
чувствовал себя как дома.
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МОДНЫЙ ПРИГОВОР

Александр МИХАЙЛОВ:Александр МИХАЙЛОВ:

Куда бы ни приехал, Куда бы ни приехал, 
кто-нибудь обязательно кто-нибудь обязательно 
скажет: «Людк, а Людк!»

Когда 
знаменитый 
муж старше
 в два раза: 

пять историй 
любви звезд 
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В сыгранного Михайловым простоватого,
но невероятно обаятельного Васю Кузякина 

невозможно было не влюбиться.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовили 
Павел САДКОВ,

Артем ГУСЯТИНСКИЙ.
,

22.11.2023
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22.11.2023 На диване с «Комсомолкой»

- Дорогой Дедушка Мороз, 
у меня к тебе нет претензий. 
Просто скажи, какая свинья 
каждый год загадывает подо-
рожание проезда и горячей 
воды?

✱ ✱ ✱
Засыпать и просыпать-

ся с любимым человеком 
в одной постели, конеч-
но, круто, но еще лучше, 
когда он уходит - и вся 
кровать остается в тво-
ем распоряжении!

✱  ✱  ✱
Грызут два жука-короеда 

скрипку.
Один - другому:
- Ну и что? Обыкновенная 

деревяшка! А ты все: Стра-
дивари, Страдивари...

✱  ✱  ✱
Счастье - это когда те-

бя понимают и сразу идут 
на фиг!

✱ ✱ ✱
- Что делать девушке, если 

пуговица на груди постоянно 
расстегивается?

- Гордиться!
✱ ✱ ✱

Меня ужасает не мой 
возраст, с ним все в по-
рядке, а возраст моих ро-
весников! Что вы старые-
то такие?!

✱  ✱  ✱
- Дорогой, я вот прочла 

совет: надо для воспитания 
ребенка, чтобы видел нас 
читающими.

- Хорошо, я буду брать его 
с собой в туалет…

✱  ✱  ✱
- Ладно, что мы обо мне 

да обо мне. Давай о тебе. 
Ты кто?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Какой способ подарил гита-
ристам Фрэнк Гамбале? 8.
Что спускают подчиненным?
9. Прибыль с лотереи. 10.
Самый высокий водопад в
Норвегии. 12. Спускаясь в
царство мертвых, Одиссей
держал в руке факел, кото-
рый он бросил на землю,
когда выбрался из владе-
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мультфильма «Корпорация
монстров». 22. Крылатый 
хранитель. 26. Самый за-
бавный галл на свете. 27.
Фейковая новость. 28. За
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19. Сливочная смесь для 
кормления грудных детей.
20. Кто первым лезет на 
рожон? 23. «На ... не зале-
зешь». 24. Полоскун из зве-
рей. 25. Какой недуг рябому 
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Алина БОДЛЕВА, 
28 лет, 

Южно-Сахалинск:
- Сейчас увлечена горными 

лыжами и биатлоном. 
Еще танцую и обожаю 

путешествовать. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Если вы летящей 
походкой вышли из мая 

в шикарной форме 
и сохранили ее до ноября, 

то логично, как Алина, 
оставить маленькое черное платье 

нанастс олькккоо мамалеенькикиким,м,, ччтотобы
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                                            ночью      днем
Владивосток   +5°…+6° 0°…+4°
Находка  +6°…+7° +2°…+6°
Уссурийск  +3°…+5° 0°…-2°
Астраханка   -1°…-2° -4°…-6°
Терней  +2°…+3° +1°…+6°
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облачно

гроза

пасмурно

снег
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воздуха - 62 % (норма - 61 %)
Ветер - северо-западный,
8,6 м/с

Восход - 08.15    Луна -         
Закат - 17.43       растущая
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